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LA ALBAHACA: Criadores de Golden Retriever. Cachorros vacunados, desparasitados, con microchip.
De excelente calidad genética y con total garantía sanitaria. Camada de cinco cachorros. Nacidos el 18 de Octubre.
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Todo comenzó con Dama, nuestra primera perra. No-
sotros queríamos un perro de compañía y habíamos
oído maravillas sobre los golden retríever, así que
nos decidimos por esta raza. Buscamos criadores en
España y nos resultaba bastante difícil encontrar un
cachorro (de esto hace unos diez años). Finalmente
un amigo relacionado con el mundo canino nos puso
en contacto con unos importadores que traían ca-
chorros de Irlanda Y así fue como Dama llegó hasta
nosotros: Tenía dos meses y venía en un cajón de
madera. Cuando salió de él comenzó a mover el rabo
y me miró con sus ojos chispeantes y curiosos; des-
prendía alegría en cada movimiento y desde ese mo-
mento nos conquistó con su carácter alegre, jugue-
tón y vivaracho, y por supuesto con su inteligencia
Podría hablar sobre Dama durante horas, supongo que
quienes disfrutáis de un perro en casa me entende-
réis perfectamente.
Fue en esta convivencia cuando empezamos a inte-
resarnos por la raza. Los golden retríever nos pare-
cían unos perros ideales para vivir en familia por su
carácter equilibrado en casa y su tremenda vitalidad
en el campo, así como por su disposición a compar-
tir todos los momentos con su dueño Todo esto sin
olvidar el lado estético de la raza: Su fortaleza, la
belleza de su manto, su elegancia de movimientos..
Llevamos a Dama a varias exposiciones caninas (don-
de siempre nos dio grandes satisfacciones en el ring)
donde conocimos a criadores de la raza y donde tam-
bién conocimos a Spud. El era un golden retriever
precioso, de Valencia, aunque había nacido en Ingla-
terra. Más tarde seria campeón internacional de be-

lleza. Y decidimos que teníamos que cruzar a Dama
con Spud. Y así fue como todo comenzó. Del cruce
nacieron siete cachorros preciosos, de los que dos
se quedaron en casa : Rita y Ester, dos golden do-
radas preciosas.
Queriamos un golden para nuestro criadero. Des-
pués de ver muchas líneas de perros nos decidi-
mos por un prestigioso criadero francés, con múlti-
ples  campeones en exposiciones en ese momento
El afijo del criadero es «of Glen Sheallag»; con mu-
chos años de experiencia en la cria de retrievers,
una calidad genética demostrada en sus animales,
una gran seriedad en temas sanitarios como el con-
trol de la displacía de cadera, y una línea de golden
preciosa. Todas estas cualidades nos llevaron a
nuestro primer  macho  :  Milton,  un  golden  color
hueso  morfológicamente impresionante.
Y así fue como una cosa nos llevó a la siguiente y
nació nuestro criadero «La Albahaca». Dama va a
cumplir diez años y ya tiene algunas canas pero
sigue siendo una perra vital y cariñosa. Y nosotros
seguimos intentando mejorar nuestros perros , tra-
bajando con animales de buena calidad genética y
realizando buenos acoplamientos.  Para nosotros,
veterinarios de profesión, la calidad de nuestros
cachorros y el control sanitario de los mismos es
lo más importante.
Esta es la historia de nuestros comienzos y de cómo
una raza nos «enganch6»  poco a poco hasta hoy. Y
yo estoy segura de que los propietarios de golden
retrievers me comprenden perfectamente, pues se-
guro que a ellos les ha sucedido algo parecido.

NUESTROS COMIENZOS
Por Mª Rosa López Lacambra

Veterinaria

LO MEJOR: TEATRO PRINCIPAL

«DANZA MACABRA»
DE MERCEDES LEZCANO, CON JOSÉ SACRISTÁN,

MERCEDES SAMPIETRO Y JUAN GEA.
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HUMANISTA
ANAUEL

Por José Luis Contamina

EDITORIAL
LA COLUMNA
DENUNCIA A PAPA NOEL

Por Juan Antonio Cadierno

TECNICA
LA MANO NEGRA

A LA SACA
Por Angel del Rio

EN BUSCA DE UN CAMINO

“El Secreto de la existencia humana no consiste so-
lamente en vivir. Sino también en saber como se vive”

(Fedor Dostoievski)

El año 2004 es Jacobeo y cada vez que lo recuerdo
siento el deseo, la necesidad de empezar un nuevo
Camino, como si a estas alturas de mi vida estuviera confuso,
sorprendido, obligado  y a la vez esperanzado de iniciar de nuevo
« Mi Verdadero  Camino» aquel  que justificaría mi actual
forma de vivir esta  existencia  y empezar otra manera de sentir,
pensar, hablar  y actuar.  Y, ¿Por qué no puede ayudarme uno que
millones de personas han seguido desde hace tantos años: El
Camino de las Estrellas el que nos lleva al final de la
Tierra, el que ha sido meta y aprendizaje para tantas
personas?
El camino lleva en busca de la  paz interior, lejos de cual-
quier idea  preestablecida de antemano, algo como un recuerdo,
una creencia ó una realidad trascendente ya que el hecho de
peregrinar, por las actitudes que requiere, se apartan de lo coti-
diano y establecido pues se pretende que sea un viaje en
búsqueda del conocimiento interior en donde a tra-
vés de la soledad hagan salir a la luz las cosas más
recónditas de uno mismo.
Imitar a esos antiguos peregrinos o ”romeros”
buscadores de una realidad superior, penitentes, mís-
ticos, alquimistas, templarios, herméticos, masones,
exploradores,  sabios impregnados de esoterismo,
personas iniciadas en toda clase de culturas y reli-
giones que junto con todo el resto de gentes han dejado sus
huellas en el camino y dejar “mi piedra” en la Cruz de Ferro sabien-
do o al menos intuyendo en cada paso de que el camino se reco-
rre para algo mas que para visitar la tumba del llamado “Hijo del
Trueno”
Ver la obra de los iniciados constructores en los múlti-
ples edificios que se pueden encontrar a lo largo del camino por
algo es “la ruta del románico”  empezando por el “románico pobre”
como son algunos edificios en Sahagun como el prerrománico, el
románico donde se siente que el hombre esta esperando en la
tierra la visita de ese Ser Superior, mientras que  en el gótico las
catedrales alzan sus torres y sus agujas en un esfuerzo de
alargar los brazos hacia el cielo con unas espléndidas catedrales
como son Burgos, León, etc...  hasta llegar a Santiago de
Compostela.
Preparar el atuendo de  peregrino en el que deben sobre-
salir sobretodo la vieira,  como factor de muerte y nacimiento al
estar totalmente vinculada al sexo femenino siendo lo mas repre-
sentativo la imagen de Afrodita saliendo de la concha, que los
antiguos caminantes utilizaban para beber  y el bordón que se
empleaba y emplea para facilitar las múltiples subidas y bajadas
de la ruta así como de protección física.
La ocasión de hablar con distintas  personas,  es siempre enri-
quecedor  y  da  una visión de este país nuestro en donde se
mezclan tantos tipo de culturas, de  paisajes y formas de enten-
der la vida, las costumbres y la gastronomía.
 En Aragón tenemos sin duda unas de las etapas mas bellas del
Camino, tanto si lo empezamos desde nuestra casa, desde El Pilar
o desde el Somport y será la oportunidad de un magnifico
reencuentro con nosotros mismos, en estos tiempos de
angustia, prisas y estrés.

LA NUEVA HUMANIDAD

“Vuestros hijos no son vuestros hijos: son los hijos
y las hijas de las ansias de la vida que siente la
misma Vida. Vienen a través de vosotros; pero no
desde vosotros: y aunque estén con vosotros, no os
pertenecen. Podéis darle vuestro amor; pero no vues-
tros pensamientos: porque tienen sus propios pensa-
mientos. Podéis hospedar sus cuerpos; pero no sus
almas: porque sus almas habitan en la casa del ma-
ñana que no podéis visitar, ni siquiera en vuestros
sueños”

(El Profeta -  Khalil Gibran)

En estos días de Noviembre de 2003 se esta celebrando en Zara-
goza y en el Hospital Miguel Servet un Congreso de Psiquia-
tría que reúne a  profesionales con el objetivo, entendido desde
nuestra óptica de profanos, de profundizar en el tema y sobreto-
do de hacer que las personas tengamos una mayor y mejor cali-
dad de vida en sus conclusiones.
Sin embargo resulta preocupante leer en los medios de comunica-
ción que estos profesionales han llegado a la conclusión de que el
50% de los niños llamados hiperactivos podrían aca-
bar como delincuentes, drogadictos, inadaptados y
que antes de los 19 años acabarían  en la cárcel,
siendo un grave problema tanto para ellos como para el resto de la
sociedad.
Creemos que dos grandes problemas asaltan en estos tiempos a
la humanidad, los problemas ecológicos y los problemas menta-
les, ambos a nuestro entender sin resolver, ya  que es muy difícil
cambiar la mente de la gente, pero en el caso que nos ocupa y que
no es otro que adonde va a desembocar el problema de los niños
hiperactivos una ventana de esperanza se abre a nues-
tros ojos con el descubrimiento de los llamados “Niños Índi-
go” ó los llamados Niños de la Nueva Era,  libro es-
crito por  Lee Carrol y  Jan Tober, a los que posteriormen-
te se han unido otros autores  que estudiosos americanos han
llegado a la conclusión de que son diferentes, con motivaciones
diferentes, con una escala de valores ante la vida diferente,  pero
no peores ni problemáticos, y que mediante la aceptación
de quienes y como son y con el tratamiento adecua-
do basado sobretodo en la comprensión y al amor
pueden desembocar en seres excepcionales a todos
los niveles  que no pueden haber nacido para otra
cosa que para ayudarnos en nuestro caminar en la
vida y en el que muchos de ellos empiezan por ser
niños hiperactivos.
Ante una perspectiva de datos que son estremecedores creo que
se hace imprescindible hacer una llamada a padres y educadores
así como a responsables sanitarios de investigar en este camino.
Aceptado hace tiempo que el cerebro humano tiene dos
hemisferios, uno dedicado a la razón y comprensión,
etc.. y otro a la intuición y a la sensibilidad, etc,,,
pero diferentes; ¿No es tiempo que aceptemos que somos seres
individuales, que tenemos unas necesidades individuales que
nuestra posible curación ha de ser individual y eche-
mos manos también a esos otros aspectos de la curación que no
tengan que ver con las estadísticas?
Estamos en los tiempos en que las oportunidades, si
sabemos verlas, están a la vuelta de cada esquina y
si aprovechando alguna de ellas y uno de esos niños
esta incorporado a la sociedad ¿no habrá merecido
el esfuerzo de nuestro cambio?.

Papa Noel este año mejor no vengas por aquí...
Por que firmemente pensamos que la única forma de combatir una
sociedad dirigida y manipulada, consumista que se consume, vio-
lenta que se aniquila, apresurada que no disfruta, que se deja
inocular un miedo cerval fomentado por los gobiernos, alimentado
por la ignorancia, vigilado por los controladores de masas. Cerce-
nando con ahincó toda transgresión a las normas impuestas; que
no establecidas.
Por todo esto y por que hemos llegado al numero 18; NA-
VIDAD y buenos propósitos  ¿ahora si, jefe?... para todos.
¿Para todos? sigamos pensando en positivo y deseemos
lo mejor  para los que no puedan comenzar el 2004 con una
sonrisa, para aquellos a los que la libertad les pueda parecer
una utopía, para aquellos a los que la salud es una mala pasada,
para estos y para los otros, para todos, pero de verdad, incluso
sin cocacoña.
Que “FELIZ NAVIDAD” no sea solo un eslogan. Proteja-
mos a nuestros hijos. Primero son los niños y des-
pués los juguetes. Primero son los hombres pero nunca
las armas. Abrazos.

El canon (impuesto) sobre CDs y DVDs, sigue trayendo cola,
además de ser irracional que un grupo imponga un impuesto so-
bre un producto creado por otros por su posible uso fraudulento.
Parece ser que se retoman fuerzas para presentar otro recurso
contra él por anticonstitucional, ya veremos en qué aca-
ba.
Desde la primera vez que escribí sobre este temame ha causado
tristeza y rabia ver como el poder de unas grandes compañías
crean indefensión sobre el resto de la población. La informá-
tica se expande en progresión geométrica y los datos que se
manejan tienen que ser guardados o transportados y el soporte
usado es el CD, dentro de poco lo será el DVD; atrás quedaron los
disquetes. Las empresas hacen sus copias de seguridad de toda
la actividad diaria, muchos ya recogen sus fotos en este tipo de
soporte, otros los trabajos realizados con sus programas de tex-
to, dibujo, bases de datos, trabajos escolares, tesis doctorales,
etc... todos ellos son según la legislación que ha per-
mitido el canon presuntos culpables de uso fraudu-
lento.
Porque no nos ponen también un canon sobre los paquetes de
folios, vaya usted a saber lo que vamos a imprimir, si somos
presuntos, lo somos para todo.
Hubo una vez un listo que desviaba hacia su cuenta bancaria una
cantidad insignificante (para pasar desapercibido), en cada tran-
sacción que realizaba el banco y lo pillaron por que su cuenta
creció más deprisa de lo que él esperaba, háganse una idea de lo
que llevarán recaudado con la cantidad de CDs que se venden
diariamente.
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UPTA

El último Real Decreto 1273/2003, aprobado por el Gobierno el
día 10 de Octubre y publicado en el BOE nº 253 de 22 de octubre
de 2003, viene a completar el conjunto de medidas adoptadas
durante todo el presente año que tienen por finalidad extender el
acceso a las prestaciones por accidente laboral y enfer-
medad profesional a los trabajadores autónomos, así como
acortar el periodo de carencia para recibir las prestaciones
por baja en caso de enfermedad común.
Las medidas comenzaron a adoptarse con la decisión incorpora-
da a la denominada Ley de Acompañamiento a los Presupuestos
para el año 2003 que modifica la Ley General de la Seguridad
Social en estos aspectos.
Posteriormente se publicó el Real Decreto-Ley 2/2003, de 25 de
Abril, de Medidas de Reforma Económica, que recogía en parti-
cular la nueva tabla de tarifas para cotizar en las prestaciones
profesionales, y particularmente el sistema de prestaciones.

LOS ASPECTOS QUE DEBEMOS RESALTAR
SON LOS SIGUIENTES:

TODO EL SISTEMA DE ACCESO A PRESTACIONES POR EN-
FERMEDAD TIENE CARÁCTER VOLUNTARIO.
El Autónomo puede optar por cotizar exclusivamente por los con-
ceptos mínimos obligatorios (26,5%) o elegir una de las dos si-
guientes opciones.
Acogerse, además, a la protección por incapacidad temporal (en-
fermedad común). En este caso el tipo de cotización será el 29,80
% sobre la base elegida.
Los que se hayan acogido a la protección anterior podrán a su
vez optar por mejorar voluntariamente la acción protectora incor-
porando la protección por las contingencias de accidente de
trabajo y enfermedades profesionales.
En este caso deberán afrontar una cotización complementaria
que será variable según el epígrafe correspondiente a la activi-
dad (los tipos están vinculados a la peligrosidad y nivel de
siniestralidad).
La cotización varia en una cantidad complementaria porcentual
que abarca del 1,20% al 8,95% sobre la base elegida.
La relación completa de epígrafes está incorporada en el Real
Decreto-Ley 2/2003, publicado en el BOE del sábado 26 de Abril
de 2003.
Algunos ejemplos:
. Comercio al por menor en establecimientos no especializados:
1,65%
. Transporte Ligero: 4,55%
. Restaurantes y bares: 2,65%

PRESTACIONES A LAS QUE DAN DERECHO
ESTAS COTIZACIONES

ENFERMEDAD COMÚN.
Los trabajadores por cuenta propia o autónomos que tengan de-
recho a la prestación económica por incapacidad temporal perci-
birán el correspondiente subsidio con carácter general a partir
del cuarto día inclusive de la baja en el trabajo o actividad.

La cuantía del subsidio será el resultado de aplicar sobre la
correspondiente base reguladora el porcentaje del 60% desde el
día cuatro al vigésimo, ambos inclusive, y, a partir del vigési-
mo primero, el 75%.

ENFERMEDAD PROFESIONAL Y
ACCIDENTE DE TRABAJO.

El 75% de la base reguladora desde el primer día.
Los trabajadores acogidos a ambas contingencias y, en su caso,
sus familiares tendrán derecho, además, a las siguientes presta-
ciones:
.  Asistencia sanitaria.
.  Subsidio por incapacidad temporal.
.  Prestaciones por incapacidad permanente.
. .Prestaciones por muerte o supervivencia.
. Indemnizaciones a tanto alzado por lesiones permanentes, deri-
vadas de accidentes de trabajo o enfermedad profesional, que no
causen incapacidad.
. En el Régimen Especial de Trabajadores por Cuenta Propia o
Autónomos. se entenderá por incapacidad permanente parcial
para la profesión habitual la que, sin alcanzar el grado de total,
ocasione ala trabajador una disminución no inferior al 50’ por
ciento en su rendimiento normal para dicha profesión, sin impedir-
le la realización de las tareas fundamentales de aquélla.
. En el caso de incapacidad permanente total para la profesión
habitual, el beneficiario tendrá derecho a la entrega de una canti-
dad a tanto alzado equivalente a cuarenta mensualidades de la
base reguladora, o una pensión vitalicia en los mismos términos
en que se reconoce en el Régimen General.
La BASE REGULADORA estará constituida por la base mensual
de cotización del trabajador, en la fecha de la baja médica, dividida
entre treinta, a efectos del cálculo de la cuantía diaria del subsidio.
La baja en el Régimen Especial de Trabajadores Autónomos no
impedirá el mantenimiento del percibo del subsidio que se viniere
recibiendo en el momento de la baja, hasta que se produzca una
causa legal de extinción.

PROCEDIMIENTOS.

Los Trabajadores que hubieren optado por la cobertura de la
prestación económica por incapacidad temporal deberán formali-
zarla con una Mutua de Accidentes de Trabajo y Enfermedades
Profesionales de la Seguridad Social, debiendo ésta aceptarla
obligatoriamente. La opción de los trabajadores a favor de la pro-
tección por contingencias profesionales deberá formalizarse con
la misma Entidad Gestora o colaboradora.
En los supuestos indicados anteriormente, será requisito indis-
pensable para el reconocimiento del derecho a la prestación que
el interesado se halle al corriente en el pago de las correspondien-
tes cuotas a la Seguridad Social.
Los trabajadores que a la fecha de entrada en vigor del último
Decreto ya hubieran optado en dicha fecha por la cobertura de
prestación económica por incapacidad temporal, podrán optar
por la cobertura de las contingencias profesionales dentro
de los dos meses siguientes a la fecha de entrada en vigor
del Real Decreto1273/2003 (entrará en vigor el día 1 de enero
de 2004).

RESUMEN DE LAS ÚLTIMAS MEDIDAS
ADOPTADAS POR EL GOBIERNO PARA

LA EXTENSIÓN DEL SISTEMA DE PROTECCION
SOCIAL ENTRE EL COLECTIVO

DE AUTÓNOMOS.
Por César Garcia Arnal

Los Peques de la
Guarderia ALAMEDA
el día de su visita a la
VIRGEN DELPILAR

CASA EGIPCIA EN ARAGÓN
Asociación de la Cultura Egipcia

en Aragón.
1º Festival de Danza Oriental.

Por Olga Sanchez.

Recientemente se ha presenta-
do la CASA DE EGIPTO EN
ARAGON, el acto de inaugura-
ción se inicio con una recepción
a las autoridades en las que
asistieron: D. ADEL MOHAMED
FATHY Delegado de la Embaja-
da de Egipto en España (y su
esposa), Dña. AGUSTINA Mª
ROSA BORRAZ PALLARÉS
Cuarto Teniente de Alcalde y
Delegada del Área de Cultura y
Turismo del Ayuntamiento de
Zaragoza y  D. TAREK OKASHA
Presidente de la Asociación de la cultura Egipcia de
Aragón.
En él se hizo la entrega (como ofrenda) de la bandera
Egipcia y de la llave de la casa de Egipto a la Delega-
da del Área de Cultura del Ayuntamiento de  Zarago-
za. Se pudieron degustar suculentos manjares Egip-
cios tales como: falafell, kebat, pastelillos árabes
de miel, coco y piñones, todo esto regado con la be-
bida faraónica por excelencia llamada karkadé
(maceración de pétalos de ROSA que fue expresa-
mente traído para agasajar a la Delegada de Cultura
de nuestro Ayuntamiento).
Seguidamente se dio paso al Maratón de Danza Orien-
tal en la cual pudimos comprobar y deleitarnos con
la profesionalidad de los maestros; que con anterio-
ridad habíamos podido conocer en el Primer Festival
de Danza Oriental de Zaragoza. Durante dos días se
llevaron a cabo diferentes talleres de Danza ofreci-
dos por los mejores profesionales de esta rama en el
país, entre ellos podemos destacar:  D. SHOKRY
MOHAMED, D. MOHAMMED TOLBA, Dña. FADUA
CHUFFI, Dña. NESMA SALMERON Y Dña. NUR BANU).
La Danza Oriental es un Arte milenario, uno de los
bailes mas antiguos que existen actualmente. Posee
una dimensión terapeutica y espiritual que se remonta
a un pasado muy lejano. Hoy en día se ha convertido
en un sistema efectivo de conciencia corporal que
potencia el lado femenino y refuerza la autoestima
de quien la practica, ayudando a desbloquear tensio-
nes y emociones.
Esperamos que sea el inicio de un verdadero
hermanamiento entre culturas, perdurable en el tiem-
po y en nuestra memoria.
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ATENEO DE ZARAGOZA

TERTULIA DE ARTES
PLASTICAS «PABLO

GARGALLO»
Taller teórico de investigación y
educación sobre la comprensión
de la situación y  la evolución de
las Artes Plásticas Aragonesas

en el siglo XXI
(Esta abierto al publico en general y se puede

participar en el asistiendo
el tercer martes de cada mes de 20 a 21,30 horas,

opinando directamente o enviando
una participación a konozer@able.es)

Coordinador: 1 - JUAN ANTONIO CADIERNO.
Secretarias de Coordinación:
2 - INMACULADA CASADO,

 3 - CAROLINA ALFARO.
2º Experto: 4 - PEPE GASTON.

Invitados:
Por OPI-NIKE: Rosendo Tello, Miguel Luesma,

Emilio Gastón y Pedro Tramullas.
Por MONTE SOLO: Araceli Cereceda,
Eduardo González y Arturo Hortas.

Critico: 5 - MANUEL PEREZ - LIZANO,
Tertulianos:  6 - MARIA PILAR BURGES,

7 - PEDRO PABLO AZPEITIA, 8 - HECTOR LOPEZ,
9 - JORGE SABINA,  10 - MARIELA GARCIA VIVES,
11 - Mª AMPARO MARTÍN 12 - MANUELA BOSQUE.

Azafatas: L.ES.M.A.: 1 - PILAR FUENTES
RODRIGO, 2 - SARA COPAS PINILLA,

3 - GEOCONDA ALEXANDRA CASTILLO.
(Dentro del Taller solo el Coordinador y

las Secretarias desarrollan un trabajo fijo,
el de los Tertulianos (que lo guian)

es variable y pueden hacer
las funciones de experto o de critico,

o incluso invitar en su nombre
a quien estimen oportuno para realizarlas).

D. JAIME ESAIN, Experto,
D. MANUEL PEREZ - LIZANO,

D. HECTOR LOPEZ,
DOÑA. MANUELA BOSQUE,

tertulianos y
 DOÑA. INMACULADA CASADO,

y  DOÑA. CAROLINA ALFARO,
Secretarias de la Tertulia,

en la  1ª Tertulia de Artes
Plasticas «PABLO GARGALLO».

San Voto, Nº 9, 1º dcha.  50003 - Zaragoza DEL PORTICO A LA OPI
Por Inmaculada Casado

Comenzamos la 1ª TERTULIA DE ARTES PLÁSTICAS,
hablando del GRUPO PÓRTICO como Pionero del Arte Abs-
tracto en España. Este Grupo Zaragozano creó un enorme revue-
lo en nuestra ciudad  entre 1947 y 1952. Su obra fue comentada
y debatida en los ambientes culturales del momento. Coincidiendo
en parte, con esas mismas fechas -1944 a 1969-, en el CAFÉ
NIKÉ se realizaban las 1ª TERTULIAS DE CREADORES.
Según el experto JAIME ESAÍN, de este café  salió en 1945
Pepe Alcrudo acompañado de Antonio Barrera, cuando se fijaron
en que el quiosco del andén central del Pº de Independencia se
traspasaba. Aquel quiosco de helados  seria la futura librería
PORTICO  que daría nombre al Grupo del que  VICENTE
GARCÍA MARTÍNEZ, y SANTIAGO LAGUNAS fueron
miembros.   Asiduos ambos del CAFÉ NIKE, Lagunas pertene-
ció también a la tertulia más destacada y original de las que allí se
reunían: La OPI (Oficina Poética Internacional), Según se puede
comprobar en el PORTAL DIGITAL -  http://
www.documentarte.com/html/. En la Biografía de VICEN-
TE GARCÍA MARTÍNEZ dice: «Tras el paréntesis que supu-
so en su actividad la guerra civil y su encarcelamiento tras acabar
la contienda, se reincorporó a la vida intelectual de la capital ara-
gonesa, asistiendo a las tertulias de la peña Niké y participando en
el montaje de sus exposiciones desde 1944 hasta 1946. En 1947
formó parte de los fundadores del «Grupo Pórtico», con quienes
participó en su primera exposición colectiva». Con motivo de la
Exposición de LAGUNAS de 1997 en el Museo Camón Aznar
(Zaragoza), cuenta Juan Manuel Bonet, «EN ZARAGOZA,
BAJO LOS SOPORTALES»: «1950 es, por último, el año de
VIOLENTO IDÍLICO, uno de los grandes títulos de MIGUEL
LABORDETA, y del cuadro homónimo de LAGUNAS, que así
afianzaba su presencia en el círculo del poeta, con el que iba a
colaborar años más tarde, en los tiempos de la OFICINA POÉ-
TICA INTERNACIONAL (OPI) y su excelente revista “Des-
pacho Literario”. Labordeta, en su Segundo Manifiesto Ópico:
«Jaunakos al país, y sus alrededores más céntrico en otoño o
así», de 1952, que la censura le tiró abajo y que Clemente Alonso
Crespo recoge íntegramente en su prólogo a la Obra Completa
(1983) póstuma. Le otorgaría al pintor el fantástico cargo de “AS-
TRÓNOMO CONSTRUCTOR DE TEMPLOS”, dentro de
un organigrama en el que se designaba a sí mismo como – “GRAN
LAMA DEL PILOTAJE”.
Todos estos datos me abrían a la curiosidad de seguir investigan-
do las TERTULIAS del NiKÉ, especialmente las de la OPI,
por su originalidad y por coincidir con una de las Grandes Activi-
dades preparadas para el 2004, a la que el ATENEO DE ZA-
RAGOZA se ha unido  con su participación: La Conmemoración
del X Aniversario del fallecimiento de EMILIO ALFARO GRA-
CIA, miembro destacado de la “TERTULIA OPI – NIKE”. Su
hija CAROLINA, secretaria de esta TERTULIA DE ARTES
PLÁSTICAS, abrió la vía  al proponer aquellas legendarias ter-
tulias de la OPI como tema para nuestra segunda reunión.
Como dice nuestro Coordinador JUAN ANTONIO CADIERNO:
Seguimos construyendo. Vamos por la segunda piedra.

SOBRE LA ABSTRACCIÓN
Por Héctor López, Crítico de Arte

Aragón carece de un sentimiento de orgullo por lo propio,
lo que le impide reivindicar hechos históricos, como que se cele-
brara en la Lonja, en el marco del I Salón Aragonés de Pin-
tura Moderna (1949), la primera muestra oficial con
pintura abstracta, de la mano de los componentes
del Pórtico.
Más importante que el hecho en sí mismo, o el nivel de los pinto-
res, se revela el ambiente cultural de la ciudad, que per-
mite no sólo el desarrollo puntual de dicho evento, sino un clima
del que nacerían múltiples iniciativas de indudable
repercusión en los diferentes ámbitos creativos. No
debemos olvidar, a modo de ejemplo y en lo literario, la tertulia
del café Niké, tema de nuestro próximo encuentro.
Aragón necesita un nuevo impulso renovador que per-
mita  recuperar el espacio local como entorno creativo viable de
primer orden, asentando de una parte la herencia cultural; pero
apostando de manera decidida por los nuevos me-
dios productivos y canales de distribución.

TERTULIA EN EL ATENEO
DE ZARAGOZA SOBRE
ARTES PLÁSTICAS

Por Mariela Garcia Vives

Primera reunión de tertulianos con el conferenciante
Sr.ESAÍN  que nos habló del GRUPO PÓRTICO como anti-
cipo de su nuevo libro que versará sobre este tema.
Nos comentó la iniciación del grupo, cómo se formó, etc. y nos
habló de su  obra,  ya conocida por la mayoría de los tertulianos.
Hubo intervenciones por parte de D. Manuel Pérez-Lizano y
D. Héctor López, más o menos acertadas.
En mi opinión, faltó tiempo para debatir otros aspectos del
tema y abordar el resto de los puntos del programa. El  Ateneo
impone un límite de tiempo, y creo que sería conveniente,
en próximas reuniones, tratar solamente de un tema y
concretar más. Por ejemplo: El otro día se dejaron de tra-
tar temas tan interesantes como la ideología del gru-
po, por qué se separaron tan rápidamente, y otras co-
sas sobre las que no tenemos aún datos suficientes como para
que estén claros. Estas cuestiones habrían sido más
enriquecedoras que la exposición detallada de los
comienzos o las características de la obra, cosas és-
tas sobre las que -supongo- ya todos hemos leído. Hablar de su
obra o sus comienzos están creo más al alcance de todos.
Yo plantearía nuevos temas en Artes Plásticas, por ejemplo:
Las coincidencias entre el pensamiento de los artistas más jóve-
nes con el de los artistas de las generaciones anteriores o cuál
pueda ser el punto de partida de ese pensamiento. ¿Qué pensa-
mos unos y otros?, ¿A qué metas aspiran los más jóvenes en
esta sociedad en la que tienen todos los medios a su
alcance?, ¿Tienen alguna protesta concreta? ¿Esa protesta
coincide con la que le hicimos nostros en su día a la sociedad de
nuestra época?
Para este debate invitaría a los más jóvenes  e in-
cluso a padres con hijos que sigan esta disciplina
difícil de ser artista. Por lo demás, el dar marcha al
Ateneo me parece estupendo y un reto que puede ser
beneficioso  para el periódico KONOZER, dentro de sus
actividades culturales.

CONCLUSIONES DE LA 1ª TERTULIA

Leídas las conclusiones de Mariela García Vives, las de
Héctor López y las de Inmaculada Casado (el resto de
los tertulianos no nos ha facilitado por ahora las suyas) y en
calidad de Secretaria de Coordinación de esta Tertulia de Artes
Plásticas «Pablo Gargallo», constato que:
1. - Tiempo. Se debería replantear la distribución del tiempo de
que disponemos. Mariela García Vives ha propuesto como
solución que las futuras tertulias se ciñan a un sólo tema que
pueda ser tratado con detenimiento, y que se ahonde en
los aspectos del mismo que menos difusión tengan.
2. - Proyección de futuro. Tanto Mariela García Vives,
como Héctor López apuntan, si bien de maneras distintas,
hacia lo que yo entiendo como la búsqueda de una proyec-
ción de futuro, para que desde una tertulia activa se pueda
fomentar e impulsar la experiencia creativa y el gusto
y la curiosidad por el arte en nuestra región. La propuesta
de Mariela aboga por la participación de nuestros jóve-

OPI - NIKE
El martes 18 de Noviembre, de 20 a 21,30 horas.

1º Tiempo (10 minutos): PRESENTACIÓN
Por el Coordinador: J. A. Cadierno

LA UNION DE POETAS Y PLASTICOS
2º Tiempo( 10 minutos): Por la Secretaria:  C. Alfaro

MIS REFERENCIAS DE LA OPI-NIKE
3º Tiempo (10 minutos): Por el Experto .·. Pepe

Gastón - EL PARALELISMO DESEADO.
.....................................................

4º Tiempo (45 minutos): TERTULIA con Invitados:
Por OPI_NIKE .·. Pedro Tramullas,

Miguel Luesma, Emilio Gastón y Fernando Ferrero.
Por MONTE SOLO: Araceli Cereceda, Eduardo

González y Arturo Hortas.
UNA TERTULIA DE LA OPI-NiKE

....................................................
5º Tiempo (15 minutos):

RECOMENDACIONES: Por Críticos
Acercamiento a la Obra de Artistas Plásticos Ara-

goneses, que exponen en la actualidad.
Manuel Pérez - Lizano – 2 Muestras

Pascual Blanco. Ignacio Fortum.
Inmaculada Casado – 2 Artistas

Mª Cristina Gil. Mariela Garcia Vives.
6º Tiempo (5 minutos): Por los Tertulianos

Preguntas y comentarios.
....................................................

«CONCLUSIÓN DE LA SECRETARIA CAROLINA ALFARO
TRAS LEER LAS CONCLUSIONES DE LOS TERTULIANOS»

Por Carolina Alfaro

nes en las tertulias (al hilo de esta propuesta, ha surgido una idea
que desarrollaremos más adelante y que podría convertirse en
una experiencia pionera en Aragón. Este proyecto llevaría el títu-
lo: «La tertulia a las aulas»).  López, por su parte, apuesta
por los nuevos medios productivos y canales de dis-
tribución como fórmula que facilite el encuentro de ese «impul-
so renovador que permita  recuperar el espacio local como entor-
no creativo viable de primer orden.». Sobre ello, Inmaculada
Casado, ya ha posibilitado el espacio para una «tertulia pa-
ralela» en Interne t. http://groups.msn.com/
TERTULIADEARTESPLASTICAS
3. - Quejas. Algunos tertulianos, por vías no oficiales, han ex-
presado cierto malestar con los detalles de la organiza-
ción. Les rogamos un poco de paciencia y les aseguramos
que nos estamos esforzando para corregirlos cuanto
antes (al fin y al cabo, el camino se hace al andar).

2ª TERTULIA:
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CIS1 - jcis23@hotmail.com
Esta es mi respuesta, es una pagina interesante
que te hace leer los mensajes, cosa que otras pa-
ginas no consiguen.
Yo no creo que nadie sepa donde va el arte en el
siglo XXI, creo que es algo dificil el ir marcando
un camino cuando hay demasias corrientes de arte
en este momento lo que creo que hay que hacer es
que las corrientes de arte que hay, se vayan dando
a conocer a toda la gente, y que de esta forma la
gente se acerque mas a estas corrientes de arte.
YO - anita_mori81@hotmail.com
Me parece que esta tertulia esta muy bien, claro
para gente que a la que le guste el arte y entienda.
yo me limito a opinar de la presentacion en la web.
enhorabuena para la creadora jejejej, se lo a
currao!!!!!
JESS - jesmodi@hotmail.com
Un foro muy interesante, un tema muy amplio y
para todos los gustos....echo de menos algunas
fotos de arte.
Pero bien currado y organizado.
LEONCIIIITA . mariaj222@hotmail.com
Hola ... acabo de llegar a este foro, y me gusta el
nombre de tertulia.. se siente acogedor e intere-
sante... y me siento dispuesta a escuchar, y apren-
der y participar .... y con una copa de cava en la
mano y una sonrisa hago un brindis por el buen
comienzo de esta tertulia ...
saludicos
mj
CAJUMI46 - cajumi40@hotmail.com
Me parece muy bien tu iniciativa y te deseo lo me-
jor, ya ire participando poco a poco. Una vez mas
te doy las gracias y ya estaremos en contacto
FANTASIA   -marylin_1926@hotmail.com
Hola, soy marilu
Me parece muy interesante y constructiva tu ter-
tulia. Soy un poco negada para el arte vengo de
ciencias. Pero me encanta dibujar, es una forma
de dehsinibirse y relajarse. En el arte se reflejan
los pensamientos mas  intimos que a veces no se
expresan ni con palabras, ni letras ni numeros. Es-
pero poder participar.
Un besico
CHECAMANIA - djjorguitotraya@msn.com
hola buenas yo no entiendo mucho de arte pero
esto esta muy bien para la gente que le guste o qu
estudie esto a si que animo para todos que sigan
asi por esto es en veneficio de todos.
OLEOLE2100 -
hola se puede?
Hola artistas : mi mas sincero agradecimiento por
permitirme pertenecer a esta interesante tertulia
de arte.Espero poder aprender y tambien aportar
mis humildes conocimientos en este infinito cam-
po.
SSACHYA - ssachya@hotmail.com
Os felicito por este medio para unirnos a todos los
que amamos el mundo del arte, asi como ampliar
conceptos y nuevas ideas acerca del mismo.
Recientemente he recorrido el pais de Marruecos
realizando fotografias  las cuales os traere
proximamente, dandoos la posibilidad de
transportaros a este magico  y enigmatico rincon
del mundo .
un saludo.
Olga
£Ü©HÄÐÕ®Ã - mariarosaiza@msn.com
¡¡venga!!   ¡¡animaros!!
Venga , vamos a entrar en este grupo y poner men-
sajes de alegría, que para penas la vida,  nos las
pasa cada día, y nos vamos a las idea, con gran
alegría para poder enlazar, las mas bellas melo-
días .
Que la puerta ya esta abierta
Y bien recibidos seamos
Los que en las ideas creamos
Un saludo
María
http://groups.msn.com/Poesiaseinspiraciones/
bienvenida.msnw
ARRUDI1 - arrudi@hotmail.com
Estimada Cristina estoy, totalmente de acuerdo,
con la teoría de Tomas LLorens, ese mismo caso
puede hacerse incluso hoy día, con los temas del
arte contemporáneo, en la teoría mas difundida,
del todo vale, quien esta detrás de esa manipula-
ción, o es que ya estamos como digo yo en la fase
de EXLOMISMO, que en realidad es también un ist-
mo, jajaja, bueno lo importante es la salud besos
no tenemos por que amargarnos  por tonterías .. te
mando ok...
http://www.10lineas.com/arrudi

http://groups.msn.com/
TERTULIADEARTESPLASTICAS

Por infinitoperpual (Inmaculada Casado).
Nuestra TERTULIA tiene su espacio en INTERNET,
se abre para que todos desde cualquier parte del

mundonos podais dar vuestras opiniones.

2ª TERTULIA:

 2ª TERTULIA DE
ARTES PLÁSTICAS

«PABLO GARGALLO»
Por Juan Antonio Cadierno
Coordinador de la Tertulia

de Artes Plasticas
«PABLO GARGALLO»

OPI - NIKE
 1º Tiempo: LA UNION DE POETAS

Y PLASTICOS

El Martes 18 de Noviembre nos volvemos a reunir
para participar en la 2ª Tertulia de Artes Plásticas.
Puede que el título que he escogido: LA COMU-
NIÓN DE LAS ARTES, os dé una idea del
mágico viaje que vamos a realizar envueltos en
poesía, música, cine, fotografía y plástica. Una
experiencia única y jamás vivida en el ATENEO DE
ZARAGOZA, que espero que podamos descu-
brir juntos. Este viaje no es de un día, ha surgido
como arranque de un Gran Movimiento preparado
para el 2004, al que el ATENEO DE ZARAGOZA
se ha unido con su participación: La Conme-
moración del X Aniversario del falleci-
miento de EMILIO ALFARO GRACIA
(1932-1994), miembro  de la “TERTULIA OPI
– NIKÉ”.
Para continuar la ruta, Fernando Solsona
Motrel, Presidente  del Ateneo de Zaragoza, ya
nos ha comunicado que la XXI Peregrinación
Civil 2004 del Ateneo tendrá como destino
probablemente Maleján, Borja , el Santuario de la
M isericordia y su zona, allí se descubrirán Placas
dedicadas a los tres  EMILIOS ALFARO:
Emilio Alfaro Malumbres (Escritor y Drama-
turgo), Emilio Alfaro Lapuerta (Periodista) y
Emilio Alfaro Gracia (Doctor en Medicina y
Concejal de Bienestar Social). Esperamos que este
acto se realice lo más cerca posible del 22 de
junio (fecha del fallecimiento de Emilio Alfaro
Gracia).
Continuando con esta parada en el ATENEO y en
nuestro afán por profundizar más en este apa-
sionante Humanista, tenemos previsto dedicar
el mes de junio de 2004 a la figura de
Emilio Alfaro Gracia y a su obra vista por
sus amigos y colaboradores. Es nuestro deseo
poder contar con la participación de los Coordina-
dores de las Tertulias: Royo Villanova de Médicos
Humanistas, Miguel Labordeta de Literatura y Poe-
sía, Segundo Chomón de Cine, Pablo Gargallo de
Artes Plásticas, Luis Galve de Musica y Latassa
de Bibliófilos. En el momento presente tenemos en
preparación un cuadernillo la biografía de
este aragonés ilustre y que esperamos pueda
ser publicado con la colaboración del Ateneo.

OPI-NIKE
Por José GASTÓN (Monte Solo).

3º Tiempo: EL PARALELISMO DESEADO

La reciente preparación de un libro-disco en homenaje a los poetas de la O.P.I.-NIKÉ con motivo del 50ª Aniversa-
rio de su creación nos permitió a los componentes de Monte Solo conocer más a fondo a unos tertulianos a quienes ya
admirábamos, no sólo por sus poemas, sino también por el momento en que los componían:  una post-guerra en la que ser poeta
suponía un evidente “peligro social”.
Un día de esos años 50 Miguel Labordeta y Manuel Pinillos desearon crear algo extraño e informal:  La Oficina Poética
Internacional (O.P.I.).  Inmediatamente se incorporaron otros como Julio Antonio Gómez, Lalinde, García Abrines ...
llegando a ser unos veinte a veinticinco integrantes.  Se reunían en el Café Niké de la calle Cinco de Marzo (entonces Requeté
Aragonés), pero no siempre lo hacían en ese local de moda que contrastaba con sus ideas por su ambiente de Café vienés,
paralelamente frecuentado por gentes de la alta sociedad, sino también en otras Cafeterías y Bares como Casa Félix, Casa Salinas, los
viejos Espumosos, el Café de Levante ...
Se reunían fundamentalmente en el Niké poetas, artistas plásticos, cineastas, e incluso quien hacía de todo,
como el polifacético EMILIO ALFARO.  No trataban de crear una asociación, ni se trataba tampoco de una peña, ni siquiera de
una tertulia organizada.  Su nexo de unión era la amistad, el afán por la cultura y un espíritu mitad existencialista, mitad surrealista, que
ni sugería obligaciones ni deseaba estar organizado.  Lo único que un día trataron de consensuar fue un “antiestatuto”, al que
llamaron “Desorganigrama de la O.P.I.”.  Pero ni en eso buscaban acuerdo alguno.
Años después, el menor de esos tertulianos, José Antonio Rey del Corral, componía canciones conmigo.  Él ponía la letra y yo
la música, como otros habían hecho anteriormente con sus poemas.  A ese mano a mano enseguida se unieron otros cantautores,
músicos y rapsodas como Marisé Aguilar, Araceli Cereceda, José Luis y Carlos Ochoa, Arturo Hortas, Eduardo
González ..., formando entre todos la Asociación Cultural Monte Solo dedicada a la poesía cantada.
La relación entre la O.P.I. y Monte Solo, casi medio siglo después, tenía su base en el más joven de aquélla
tertulia y más veterano de este grupo:  José Antonio Rey.  También coincidió con unos y otros Eduardo González, hoy
miembro de Monte Solo como rapsoda y cantante, que si bien no llegó a ser “opicilo”, actuó en la representación teatral de la
O.P.I.: “Oficina Horizonte”.
Creo que la inconcreción y libertad de la O.P.I., que Monte Solo trata de copiar, hará que esta tertulia del Ateneo no llegue a
conclusiones concretas, sino a opiniones diversas e incluso contrapuestas, dado el surrealismo imperante en aquélla, cuya norma
fundamental era quizás la obligación de no ponerse de acuerdo.

Presentación de la Tertulia sobre la
OPI-NIKÉ

Para la Tertulia de Artes Plásticas
“Pablo Gargallo” del Ateneo de Zaragoza

Por Carolina Alfaro Hardisson
Maleján 9 de Noviembre de 2003

Antes de nada quiero dedicar unas líneas a agradecer la colaboración de las
personas que hoy nos acompañan,  en especial a José Gastón, por aparecer
inesperadamente con su libro y atender con tanto entusiasmo  nuestras peti-
ciones  facilitándonos el contacto con el resto de los invitados.
Considero un privilegio contar con ellos, auténticos protagonistas de esa
feliz celebración de la cultura que estalló alrededor del desaparecido café y que
en los años 50 y 60 animó el panorama cultural zaragozano, legándonos de ese
modo, a las generaciones posteriores, un espacio artístico y cultural más vasto y
libre.

 2º Tiempo: MIS REFERENCIAS DE LA   OPI-NIKÉ

Crecí imaginando caóticas rebeliones cósmicas, en mundos poblados de persona-
jes entrañables y raros, donde a las estrellas se las llamaba hermanas, y todo se
activaba al grito de ¡Arriba Procrastinante!
Años más tarde, en el 84, tuve ocasión de profundizar en la figura de Miguel
Labordeta al colaborar en los preparativos de la Semana OPI-NIKÉ como
secretaria de coordinación de los dos libros editados por el Ayun-
tamiento de Zaragoza   bajo la dirección de mi padre titulados: «OPI-NIKÉ.
Cultura y arte independientes en una época difícil». A partir de este
momento mi curiosidad por la figura de Miguel Labordeta y de su Oficina
Poética Internacional nunca dejó de crecer. Las cosas que estaba descu-
briendo en ese nuevo viejo mundo tenían un aire familiar que me hacía
quererlo al instante.
También en 1984, mi padre consiguió recuperar de nuevo la tertulia y,
siempre que   mis labores de madre me  lo permitían, me reunía con él y con los
Jaunakos supervivientes en el nuevo Espumosos de Sagasta. Allí cono-
cí a Emilio Gastón, a Fernando Ferreró, (a quién, -tras conocer su obra
poética y conmovida por ella- dediqué un poema muy apasionado y muy malo que
todavía conservo), a Rosendo Tello, a José  Orús, a José Antonio
Labordeta, a Guillermo Gúdel, a Miguel Luesma,  y a otros desgracia-
damente desaparecidos ya como Luciano Gracia, o José Antonio Rey
del Corral. Quedé admirada por la poesía de Emilio Gastón,    por las
explosiones galácticas de los cuadros de  Orús -de las que secretamente sospe-
cho que son su personal intento de encontrar a Berlingtonia-, pero sobre todo,
resulté  fascinada por la poesía y por la personalidad de Miguel Labordeta.
Son muchas las razones que me impulsaron a proponer  este tema para una de las
tertulias, y aunque  sé que algunos opinarán que se sale del ámbito de las artes
plásticas, creo  que la Oficina Poética Internacional como fuente de inspi-
ración que ha sido para más de un artista zaragozano y por la mágica fascinación
que sigue ejerciendo hoy en día en los más jóvenes (puedo afirmarlo por ser
madre de tres auténticos fans de la poesía Labordetiana), bien se merece que
dediquemos al menos una de nuestras reuniones mensuales a ahondar en su
conocimiento y comprensión.
Muestra de que la OPI sigue viva es la reciente aparición del dis-
co-libro del grupo Monte Solo que con la colaboración  de la D.P.Z., el
Gobierno de Aragón y la Caja de Ahorros de la Inmaculada, ha editado y masterizado
producciones Sin/Con Pasiones. Este proyecto titulado: «25 canciones y poe-
mas de la O.P.I.-NiKÉ en su 50 aniversario» ha sido dirigido y coordina-
do por nuestro invitado especialista: José Gastón, abogado, pintor, actor de
teatro, deportista, músico, fundador junto con el desaparecido José Antonio
Rey del Corral de la Asociación Cultural Monte Solo que sigue difun-
diendo la poesía a través de la música. Hermano menor de Emilio Gastón –el
Justicia más querido de Aragón y uno de los más fervientes defensores, junto con
José Antonio Labordeta, de los derechos de nuestra tierra-, José ha mante-
nido el contacto con los miembros de la OPI y con este trabajo vuelve a poner
de actualidad su poesía.
Es hoy para mí muy grato cederle la palabra para que introduzca la tertulia.

Para ti, papico mío. Un beso dónde estés.
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AYUNTAMIENTO
DE LA MUELA

El apoyo del ayuntamiento
Por María Victoria Pinilla Bielsa

Alcaldesa de La Muela

Con la apertura del
Museo del Aceite de
La Muela, esta loca-
lidad se abre al mun-
do cómo uno de los
referentes de la pro-
ducción oleícola
tradicional.
Hemos querido ofre-
cer a los visitantes
un espacio único,
con antiguas máqui-
nas en funciona-
miento y todo el pro-
ceso de la elabora-
ción de aceite a la
vista del público.
Recuperamos de
este modo una par-
te muy importante
de la historia de nuestro pueblo, en lo
que antaño fue un viejo y abandonado
molino, hoy convertido en lugar entra-
ñable, didáctico y de gran interés.
El empeño del ayuntamiento, y compar-
tido por Valentín, ha sido dar a cono-
cer con seriedad y rigor, los detalles
de la actividad de nuestros antepasa-
dos y que ha constituido uno de los
modos de vida de La Muela.
Sobre estos pilares asentaremos la di-
vulgación de nuestro apreciado oro lí-
quido. Pieza insustituible de nuestra
gastronomía y en la dieta mediterrá-
nea.
El aceite ha estado presente en la lite-
ratura, poesía, en las artes, en las cien-
cias, la investigación y en la economía.
Estoy segura que al hacer posible la
realización de este material
multimedia, el Ayuntamiento de La
Muela contribuye a que se conozca
mejor este pueblo y a un aceite, que
quizá esté entre los mejores del mun-
do.
Una visita a nuestro Museo del Aceite
le transportará a un pasado vivo y rico
en sensaciones, en olores y experien-
cias. Y la visita virtual que esta apli-
cación multimedia les plantea preten-
de ser una experiencia muy cercana a
la visita real.
En él le esperamos, para darle tambien
lo mejor de nosotros mismos.

Saludo de Valentín Valiente López artífice
Valentín Valiente López - Director Técnico y de realización

Hace aproximadamente un año, hice referencia al que nacía a iniciativa de la
alcaldesa Mª Victoria Pinilla y del que me hizo partícipe. Hoy, una vez inaugu-
rado, me siento emocionado, y con el deber cumplido. La novia ya luce su
mejor traje.
Ubicado en una antigua olearia, se fue gestando poco a poco, con un enorme
esfuerzo, apoyo y participación de muchas personas, a las cuales debo mi
gratitud.
El Museo es una reconstrucción viva del proceso del aceite. Desde la recogida
hasta la extracción del preciado oro líquido, y por tanto una reflexión para no
perder nuestras raíces.
El 13 de Abril de 2003, en uno de los días más felices de mi vida, se inauguró
por fin el Museo. Ese día dejábamos atrás las palabras y se mostraban los
hechos.
A partir de ahora es patrimonio de La Muela, Los Muelanos y el mundo en
general.

Un cordial saludo y hasta siempre.

A petición de la alcaldesa y su corporación se solicita los servicios de Valentín Valiente López, para la ejecución,
planificación y desarrollo del Museo del Aceite.
El 20 de junio de 2001, Valentín se incorpora a la dirección técnica del museo, para desarrollar este ambicioso
proyecto. Valentín comienza a desarrollar la idea, planos bocetos, etc. Generando un proyecto que es presentado a la
corporación en septiembre de 2001, para su aprobación. Tras una exposición y debate, unánimemente su alcaldesa y
corporación, deciden aprobarlo en pleno sin objeción alguna.
A partir de entonces, Valentín inicia los trabajos, dando informes semanales. Tanto de las obras, cómo la adquisición
de objetos. Las obras se inician en septiembre de 2001, y concluyen en abril de 2003.  El 13 de Abril de 2003, ante más
de dos mil quinientas personas, el consejero de Cultura y Turismo del Gobierno de Aragón, don Javier Callizo,
acompañado de otras autoridades autonómicas y locales, inauguró el Museo del Aceite.

El proyecto

El aceite de oliva en sus orígenes
 Hace más de dos milenios, los romanos extendieron el cultivo del olivo por las tierras de la península Ibérica. Antes
que ellos los griegos transmitieron al Mediterráneo Occidental la veneración hacia estos árboles, resistentes, fértiles
y longevos, y la alta estima por el caldo de sus frutos.
La mitología situaba el origen de esta planta en Atenea, la diosa de la sabiduría que hizo brotar de una lanza el olivo
del que no sólo sus frutos serán buenos para comer, sino que de ellos se obtendrá un líquido extraordinario que servirá
para alimento de los hombres, para alivio de sus heridas y dar fuerza a su organismo. No en vano, las leyes griegas
penalizaban con el destierro a quien osase arrancar más de dos olivos. Símbolo de vida, puesto que las mujeres
buscaban su sombra cuando querían engendrar. Con su madera dura y fuerte se tallaban las estatuas de los dioses y
los instrumentos de combate de los héroes grecolatinos, tales cómo Hércules, que separo Europa de África, poniendo
en comunicación la mar mediterránea con la mar atlántica.
Plinio atribuye el invento al ateniense Aristeo. En un relieve encontrado del siglo IV d. de C. se reproduce un disposi-
tivo formado por una piedra solera llamada mortarium (de donde procede la palabra mortero), en la que las aceitunas
son molidas por una muela cilíndrica, movida por un hombre con un mango de madera.
González Tascón describió otro molino romano, formado por dos piedras que colgaban de una pieza llamada cupa
dejando una holgura. Las muelas distaran un dedo meñique del fondo del mortero y en ningún punto lo rozarán.

MUSEO DEL ACEITE DE LA MUELA

HORARIOS:
Horario de VERANO (desde el 1 de Julio hasta el 30 de Septiembre):

Mañanas: De 10:00 a 13:00 horas. Tardes: De 17:00 a 19:00 horas.
De Martes a Domingo. (LUNES permanece CERRADO)

Horario de INVIERNO: (desde el 1 de Octubre al 30 de Junio)
Mañanas: De 10:00 a 13:00 horas. Tardes: De 16:00 a 18:00 horas.

De Martes a Domingo. (LUNES permanece CERRADO)
PRECIOS:

Adultos 2€ - Niños (de 4 a 12 años)0.5€
Asociaciones y 3ª Edad 1€ / Persona

Grupos escolares 1€ / Persona.
DIRECCIÓN:

San Clemente, 5, 50196 La Muela (Zaragoza)
Tlfs:(+34) 976 144 002 - Fax :(+34) 976 144 287

URL http://www.elmuseodelaceite.com

La esencia
de la tierra y el sol
de La Muela
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APORTACIONES

Mª CRISTINA GIL IMAZ
Por Jorge Gasca Alfonso

Director de la Galeria ZEUS

Artista eminentemente dedicada al grabado
tanto en su aspecto práctico como teó-
rico (campo en el que ha publicado diversas
monografías y artículos dedicadas a artistas ara-
goneses: A. Fernández Molina, Maite
Ubide, Natalio Bayo, Mariano Rubio, Ma-
nuel Lahoz..).
En su trayectoria artística destacan exposicio-
nes realizadas en el Colegio de Arquitectos de
Zaragoza “Ciudades Imaginarias”; en el Kunstvereing de Coburg. Alemania. Grabado español
contemporáneo, ambas en 2001; en el Museo Pablo Serrano de Zaragoza en el 2000. Como
seleccionada del Premio Nacional de Grabado su obra se presenta  en el Centro Cultural Borges de
Buenos Aires (Argentina), en el  Museo de Bellas Artes de Río de Janeiro. También participa en
el Salón de Estampa de Madrid y Salón d´Art Grafic original Contemporani. Barce-
lona.
Realiza incursiones en la Litografía de la mano de Donald Herbert , ha realizado ilustraciones para
libros, diseños de joyas y de mobiliario.
En 1991 participa en Painting exhibition at Tokyo Central Museum. Tokio, y en 1988 realiza una
exposición en el Museo de Bellas Artes de Santander. En 1993  expone su “Apocalipsis” en
la Escuela de Artes y  Oficios de Zaragoza. En el año 2002 es invitada a participar  en la III Trienal
Nacional De Grabado, Palacio de Revillagigedo celebrada en  Gijon.
Su obra se encuentra entre otras instituciones en La Biblioteca Nacional, El Museo de Grabado de
Marbella, el Museo de Fuendetodos etc..

*           *            *
Las pequeñas obras que se muestran en esta exposición son estudios paralelos a la realización de
sus grabados, algunos son  bocetos , otros resultados posteriores a la estampación o recreaciones
rápidas de los grabados. Hay también algunas acuarelas  referentes a temas varios que luego se
han desarrollado en planchas o simplemente son apuntes rápidos.Son pocos los originales que
posee la artista que habitualmente dibuja las matrices sin boceto previo.

PASCUAL BLANCO:
Obra gráfica reciente

Por José Luis Pano García - Director
del Departamento de Historia del Arte de la Universidad de Zaragoza

Después de varias exposiciones en Italia, donde ha sido reconocido como uno de los grandes
artistas españoles del momento, PASCUAL BLANCO vuelve a reencontrarse con su publico de
siempre en una sala, ZARAGOZA GRAFICA, que esta plenamente dedicada al Arte del Grabado.
Por esa galería, que dirige con tanto acierto PEPE NAVARRO, han pasado los mejores artistas
grabadores de nuestro país. No hace falta enumerar nombres, aunque pueda servir de referencia
figuras de tanto prestigio internacional como ANTONI TAPIES, ANTONIO SAURA, JOSÉ
MANUEL BROTO o el propio PASCUAL BLANCO, que dicho sea de paso, comparte con los
dos últimos la concesión del Premio Nacional ”ARAGÓN GOYA”, y mas en concreto en su
modalidad degrabado.

MARIELA GARCIA VIVES
Y OTRAS ARTISTAS.

Por Inmaculada Casado

Una de nuestras tertulianas MARIELA
GARCIA VIVES, la prestigiosa Artista  que
conquisto París en el 2002 como ganadora
del concurso de Artes Plásticas y Fotografía,
que organiza anualmente el Colegio de España
(de la “Cité Internationale Universitaire de París”)
conjuntamente con  la Cámara Oficial de Comer-
cio de España en Francia. Participante en la Mues-
tra “LAS EDADES DEL HOMBRE” en Nue-
va York, actualmente inmersa en una Exposi-
ción individual para Italia, y a la que en tan
pocas ocasiones la podemos ver exponiendo
en nuestra ciudad. Ha incluido dos obras para el
“25º  ANIVERSARIO DE LA ASOCIA-
CIÓN DE ARTISTAS «GOYA» ARAGÓN
(1978 – 2003)”.
La 1ª en su sede en octubre junto a Mª PILAR
CASTELLANO, MARÍA MATEO, y BLANCA
GARCÍA. Con una instalación titulada “CHIME-
NEA”, que era una critica a la contaminación y
los humos, que estaba formada  por un cuadro
central de 3 X 2 m  acompañado de tubos y
chimeneas de esmalte industrial.
La 2ª  en la Escuela de Artes y Oficios, en no-
viembre en una colectiva, con una obra titulada
“LUZ DEL FIRMAMENTO”, que pertenece
a una serie que habla de la luz “LUCES”. Que
impacta con un neón, y esta realizada en  técni-
ca mixta y cobre.
Nos gustaría poder disfrutar pronto de una gran
muestra individual en Zaragoza.

¿DÓNDE ESTABLECEMOS LA SIGUIENTE RUPTURA
QUE PROPORCIONE LOS NUEVOS ARTISTAS

PARA EL SIGLO XXI?
Por María Cristina Gil Imaz

No os molestéis en pensar hacía donde va el arte del siglo XXI. No os molestéis en teorizar
sobre los materiales, formas, estímulos del artista. Ya está todo dicho en los foros donde se actua-
lizan ideas y proponen escuelas doctrinales al efecto, donde se defiende de verdad a los artistas en
los que se cree, donde se argumentan, mal o bien, las tesis que conducen a su encumbramiento. Nos
ha quedado claro, al menos a algunos de  los que asistimos a un curso en la UIMP de Santander que
anunciaba tratar sobre arte europeo después de la Segunda Guerra Mundial (dirigido por
Tomás Llorens) ,que, por supuesto, es el que ha conducido y desembocado en el arte de
hoy.
El mal, la ausencia, el no lugar, la agresión  de esos «cuchillos afilados» en las bocas del Guernica de
Picasso, el grito desgarrador en un boceto de la Montserrat de  Julio González, la descomposición de
Music, la provocación de la imagen, la obligación al documento......, el olvido, la obsesión, la nada, otra
vez el no lugar... Y todo ello porque el «holocausto», es del momento clave de ruptura
para los  «nuevos» artistas europeos. Y si no revisad la proyección inacabable de Soah.
Así, el arte europeo después de la segunda  guerra mundial es hijo del testimonio
grabado a sangre en nuestras conciencias que hemos de recordar infinitamente
para no olvidar. O por el contrario el arte americano del mismo periodo  parece ser la
respuesta positiva al desastre, el que abriera otras perspectivas a la expresión, el que olvida
y crea nuevos horizontes.
Ahora bien, ante esta siembra de ideas que no entro a valorar, quien me puede convencer de que
esto no es así, de que sólo es una de tantas tesis sin más. Porque mal o bien se ha planteado el
inicio de un cambio de actitud ante la vida, no solo del artista sino del hombre
bastante creíble. Y ello tiene el peligro de que todos aquellos artistas no «concienciados» del
«holocausto» han realizado obras que distan mucho de relacionarse con su contemporaneidad, es
decir válidas para incluirlas en este discurso. Parece que sólo aquellos artistas vinculados
a las vivencias directas con los campos de concentración (del extermino sólo
europeo) o a sus consecuencias son merecedores de estar entre los «verdade-
ros» artistas.
Claro, frente a esta tesis, se podría plantear la antítesis del arte europeo después de la segunda
guerra mundial como el resultante de una actitud positiva ante el mal. Y en ese caso sólo
estarían en la nómina de «verdaderos artistas», los que han bebido en las fuen-
tes de Warhol.
¿Qué hacemos con todos los demás?. ¿Dónde establecemos la siguiente ruptura
que proporcione los nuevos artistas para el siglo XXI?

EXPOSICIONES

«ARTISTAS PLASTICOS «GOYA»
ARAGON - 25º ANIVERSARIO».

- Museo del Vino - Cariñena. Del 7 de
noviembre al 20 de diciembre de 2003.
LAPORTA « Edad  Bronce».
- Sala de Ibercaja Torrenueva. Del 20
de noviembre al 20 de diciembre de 2003.
JUAN CARLOS CALLEJAS. «Espacio Li-
neal»

«MUESTRAS DESTACADAS».
- Zaragoza Grafica. Del 24 de octubre al
31 de diciembre de 2003. PASCUAL BLAN-
CO. «Sombra del Paraiso»
- Espacio Sanclemente. Del 11 de di-
ciembre al 10 de febrero de 2004. ESTUDIO
GOYA. «Constantino Arruego y Amigos».
- Agrupación Artistica Aragonesa .
Del 12 de diciembre de al 15 de ferero de
2004. MINIATURISMO.
- Museo Pablo Serrano. Del 3 de diciem-
bre al 15 de febrero de 2004. VICTOR MIRA
«Obras en las colecciones publicas arago-
nesas».
Informamos que este artista falle-
ció el 18 de noviembre de 2003,  tras
ser arrollado por un tren metropoli-
tano cerca de Múnich, poco después
de que se incendiara su vivienda en
la vecina localidad de Breitbrunn.
KONOZER ARAGON SE UNE AL DO-
LOR DE TODA LA SOCIEDAD CUL-
TURAL ARAGONESA, POR LAMEN-
TABLE PERDIDA.

DE ARTE
Reportaje fotográfico flamenco de Ignacio Bueno

Por Hector Lopez - Critico de Arte

Enfrentarse al reportaje de tipos, cámara en mano, supone un doble reto. Pues el público no llega a
entender que pueda limitarse la necesidad creativa para ceñirse estrictamente a las exigencias del
tema. Así, uno debe armarse de paciencia y esperar, armado con todos los recursos técnicos que se
posean, que alguno de los disparos capte ese momento mágico que el ojo experto ha visto y
detectado el sentido plástico.
Eso ocurre con las tomas de Ignacio Bueno, que siguió el Festival Flamenco de Zaragoza
2003, por encargo de la Peña Unión Flamenca, a lo largo de cinco fines de semana. Destaca-
remos su capacidad de sacrificio, al ponerse por completo al servicio del encargo y del mágico
duende que se adueña de cantaores, músicos y bailaores en cada concierto. Se exige poca veloci-
dad de obturador –prohibido el flash- y una atención infinita para que cada toma refleje el espíritu de
lo que está sucediendo, sin margen para el error, pues el instante es absolutamente irrepetible.
Destacar el gusto en el encuadre y la habilidad para situar el foco donde el asunto lo requiere.
Cargando las fuerzas expresivas en el gesto y el talante de los modelos, al servicio de quienes se
encuentra el reportero. Con todo, sabremos rastrear la presencia de Ignacio Bueno, que suma
cualidades sin interferir.

Destacar tambien de esta colectiva la sorprendente obra de ISABEL LARRODE (amiga y compa-
ñera de la ESCUELA DE ARTES), por su gran maduración artisca comprensible despues de su
carrera de BELLAS ARTES.
Y la alegria que todos tuvimos al conocer el 1º PRIX DE COMPOSITION ABSTRAITE DE
XXXI SALON INTERNACIONAL DU VAL D`ÓR DE MEILLANT (FRANCE) otorgado a
M. JESUS GARCIA JULIAN, otra gran amiga y colega, miembro de la Asociación de Artistas
Plasticos. Desde estas lineas nuestra FELICITACION.

Horario:
Mañanas de 10 a 15:30 horas.

Tardes desdelas 19 horas.
C/ Baltasar Gracian 23

655925120

H. L.
os da la bienvenida
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CONCLUSIONES DE LA 2ª TERTULIA

HOMENAJE A
EMILIO ALFARO

Por Fernando Ferreró.

Pepe Gaston, al teléfono, me saca de mi có-
modo pero excesivo aislamiento; la Tertulia
de Artes Plásticas «Pablo Gargallo» del
Ateneo de Zaragoza prepara una sesión
de recuerdo a Emilio Alfaro. Cuenta con-
migo y yo encantado, me apunto al home-
naje al inolvidable amigo.
A los pocos días, la Tertulia nos recibe con ab-
soluta cordialidad. Nos encontramos con ellos
como en casa.
El Coordinador, Juan Antonio Cadierno,
abre la sesión con precisa palabra. Luego, Ca-
rolina Alfaro habla un poquito y lee unas
emotivas cuartillas sobre su padre como miem-
bro de la Tertulia OPI-NIKÉ. El fue un ince-
sante animador de aquellos años de aventura y
el promotor del libro «OPI-NIKÉ, Cultu-
ra y arte independiente en una época
difícil». Carolina no se olvida de nosotros, los
que compartimos tantos años de amistad con
Emilio.
Pepe Gastón traza una panorámica de la OPI
que sirve de presentación de los que vamos a
intervenir. Está elocuente y eficaz y en sus pala-
bras aparecen los avatares e intenciones que
vivieron. Luego, digo yo cuatro cosillas sobre mi
actividad como «opicilo» y leo un par de poe-
mas. Tramullas expone su concepción del arte
identificativo con su vida y Emilio Gastón nos
envuelve con su cálida oratoria, recreando poé-
ticamente nuestra vieja tertulia.
«MONTE SOLO», con la recitación de
poemas por Eduardo González y can-
ciones por Araceli Cerecero, Pepe
Gaston y Arturo Hortas pone un fondo
Poético – musical al acto.
Al cabar la parte más formal, hubo un intercam-
bio de opiniones entre los que habían actuando
y los asistentes, destacando por su pers-
picacia Inmaculada Casado y Juan An-
tonio Cadierno.
Es obligado añadir  al homenaje la particiación de
Eloy Fernandez Clemente con una car-
ta a Carolina sobre su padre y su tío
Fernando.
Creo que Emilio (Alfaro) le hubiera gustado
asistir a este acto. Desde luego estaba en es-
píritu y se le presentía.

MI AMIGO EMILIO
Por EloyFernández Clemente.

Catedrático de Historia e
Instituciones Economicas de
la Universidad de Zaragoza.

Conocí a Emilio a través de su hermano Fer-
nando, más próximo a mi edad, con quien había
hecho una amistad muy intensa, que no recuer-
do cómo empezó, pero sí cómo se desarrolló
durante aproximadamente los años 1958-1966.
Emilio, el hermano mayor, médico pres-
tigioso, a quien encontraba por la Cruz Roja
en la plaza entonces de José Antonio, escritor
y periodista como su padre, frecuente en
la «Hoja del Lunes», hombre del mítico gru-
po del Niké, entorno a Miguel Labordeta, era
un conversador subyugante, que enfatizaba
mucho las cosas hasta metértelas por los ojos.
Me deslumbraba su voz grave, su pelambrera,
el parecido que pronto le encontré con el direc-
tor de cine Juan Antonio Bardem, su interven-
ción decisiva en la creación de Moncayo Films
y las películas que se rodaron, a mí, que era un
jovenzuelo mitómano y fanático que devoraba
debates de cine-club (casi tan engogaldos como
los de Garci en la 2 de TVE). También su enor-
me cantidad de amigos, para los que siem-
pre tenía unas palabras a cruzarse en su zona
habitual, cerca de la casa de Zurita. Con Fer-
nando tuvimos, sobre todo, una asidua relación
en los años de Andalán, en que colaboró, a
veces con
divertidos y provocadores artículos, otras con
memoria de los años literarios de la OPI, ya cita-
dos. Nos ayudaba entusiasta, aunque mantuvo
una cierta distancia, creo que nunca intentó en-
trar en el grupo de fundadores, en que tenía
muchos viejos amigos, de Labordeta a Emilio
Gastón.
Luego, vino la época de su gran
protagonismo en el Ayuntamiento, que
a algunos nos sorprendió inicialmente, sobre todo
cuando no le dieron el encargo de los temas
culturales, que hubiera bordado, sino los asun-
tos sociales y de barrios, algo así, que sin
embargo llevó con mucho entusiasmo, iniciati-
vas originales, sentido político muy claro. Se
movía con soltura entre los grupos y familias del
PSOE, tanto que un día, con ese misterio que
sabía imprimir a casi todo cuanto le rodeaba, me
convocó a su consulta, en Sagasta (donde en
otras ocasiones, con Labordeta, habíamos

degustado la primicia de su magnífico documen-
tal sobre Buñuel, por ejemplo, u otras tertulias
tras el cierre de la misma) y me soltó, tras muy
breve exordio introductorio: «Tú, ¿no querrías
entrar en el PSOE?», para, inmediatamente, y
ante mi cara de sorpresa y decirle que nunca
nadie me lo había propuesto tras la desastrosa
negociación, que llevé con Gonzalo Borrás, en-
tre lo que quedaba del PSA y el PSOE, se apre-
suró a añadir: «De mi mano. Ya he hecho algu-
nas indagaciones y sé que de mi mano serías
bien recibido». Las cosas estaban así de com-
plicadas, entrar en el PSOE era poco menos que
una canongía, al menos para algunos. Disimulé
por no herirle mi juerga interna, mi absoluto des-
interés en ese asunto que él me traía como un
buen logro, bastante despistado al respecto so-
bre mis nulas ambiciones políticas, y poco des-
pués, con cierta prudencia, cambié de conver-
sación y se dió cuenta de que no había nada que
hacer con aquel extraordinario regalo que me
ofrecía entusiasmado.
Pero ello quedó entre nosotros, como un secre-
to, y cuando nos veíamos en actos o reuniones,
con cierta frecuencia, nunca volvimos al asun-
to, pero sobrevolaba, y me contaba sus proble-
mas y sus nuevos afanes, y me involucró
en un divertido trabajo colectivo sobre
Opi-Niké, que editó en dos tomos.
Para colmo de alegrías, mi hija Elena se hizo
muy amiga de su hija Carolina, una
amistad ya muy veterana y entrañable
y buscada por ellas, no forzada por los pa-
dres, como a veces ocurre y casi siempre sale
mal. Y volvió a mis oídos Maleján, donde había
ido en los primeros años sesenta, con todo el
mito borjano encima, los antepasados poe-
tas y escritores, la astronomía ama-
teur de Fernando, etc.
Hasta que llegaron los malos rumores, la sospe-
chas de una enfermedad que se anunció terrible
y avanzó sin tregua, y se nos lo llevó, y acompa-
ñamos su entierro en el recinto, que se estranaba
con sus restos, para aragoneses ilustres,
al sur del cementerio, en una tarde luminosa y
como de tormenta, al menos en mi recuerdo. Por
todo ello, y por mil cosas más que irán
saliendo, aquí y allá, me emociona la
energía, la claridad, con que Carolina
ha decidido recuperar esa memoria no
sólo de su padre, sino sobre todo, para
todos, del gran personaje que fue, de
sus ideas, sus obras (pinturas y tex-
tos), sus sueños.

ARTE CONOCIMIENTO
Por Pedro Tramullas - Escultor

El otro día, en la Tertulia de Artes Plásti-
cas “Pablo Gargallo” del Ateneo, vinie-
ron a mi memoria recuerdos muy gratos.
Juan Antonio Cadierno hizo de coordina-
dor y Carolina Alfaro no se olvido de aque-
llos que compartieron su amistad con su padre
«Emilio Alfaro» en unos años donde la Cul-
tura, la Poesía y el Arte sino estaban bajo con-
trol, se les consideraba peligrosos, o en el mejor
de los casos eran cosas de locos.
Yo hablo del arte identificado con mi vida y en
ella: « El arte aporta el conocimiento de un len-
guaje universal que enriquece y favorece la
comunicación así como la unión entre los pue-
blos. Siendo creación del espíritu, el arte
engendra unas nociones nuevas de sentimien-
to, de inspiración que caracterizan un modo de
conocimiento y expresión, por el cual la obra de
arte aparece como un privilegio. Al liberarse
del criterio de semejanza el arte contempo-
ráneo ha provocado un corte con el publico, a
pesar de que la critica haya intentando preser-
var su papel de unión privilegiado entre el artista
y ese publico.  El arte no es la exclusiva o el
patrimonio de unos pocos. El arte es conoci-
miento. Es el progreso de la humanidad. Es
patrimonio del Universo. Los artistas somos
Hombres Libres al servicio de ese progreso.
Buda decía: Habla con amor a tu herma-
no la piedra».
Monte Solo con los recitales de Eduardo
González da un toque musical al acto que to-
dos apreciamos.
Es necesario recordar que Emilio
Alfaro estuvo presente en todo momen-
to y su velada fue muy agradable para
todos repetiremos.

25 CANCIONES Y POEMAS
DE LA O.P.I. – NIKE

EN SU 50 ANIVERSARIO.
Por Pepe Gastón de MONTE SOLO.

MONTE SOLO ha publicado un extenso libro
disco dedicado al 50º Aniversario de la O.P.I.
(poetas aragoneses que se reunían en el Café
NIKÉ durante los años de la posguerra) que re-
coge 25 canciones y poemas musicalizados de
los hermanos Miguel y José Antonio
Labordeta. Manuel Pinillos, Julio Anto-
nio Gómez, Guillermo Gúdel, Luciano
Gracia. Etc. Para su edición ha contado con
colaboraciones de José Luis Calvo Carrilla,
Antonio Pérez Laceras, Angel Azpeitia,
y los miembros de la O.P.I. Rosendo
Tello, Emilio Gastón y Fernando
Ferreró, así como el apoyo de diversas institu-
ciones (Gobierno de Aragón, D.P.Z., C.A.I. y
otros).
En su presentación intervendrán con sus recita-
dos varios de los integrantes de la O.P.I. –
NIKÉ, los que se sumarán a la actuación del
rapsoda Eduardo González y a las cancio-
nes de Monte Solo, Asociación que contó
entre sus fundadores con el tambien “opicilo”
José Antonio Rey del Corral.

Os Invitamos a descubrirlo en el
DÍA DE LAS LETRAS ARAGONESAS,

el 8 de enero de 2004
a las 19,30 horas en el Corte Ingles.

EL ATENEO DE ZARAGOZA con el Patrocinio de C.A.I.
tiene el honor de invitarle al CICLO DE CON FERENCIAS

«PRINCIPALES FIGURAS DE LA LITERATURA ARAGONESA ACTUAL»
28 de noviembre de 2003: ÁNGELES DE IRISARRI. Mi vida literaria.

19 de diciembre de 2003: ROSENDO TELLO. Reflexiones sobre la lírica.
9 de enero de 2004: Mª DEL CARMEN PEÑA. Los escritores en el cine.

6 de febrero de 2004: RAMÓN ACÍN. Narrativa en Aragón del 3/3 del siglo XX.
Ocho de la Tarde. Salon de Actos de la CAI. Don Jaime I. 33

CONCLUSIONES FINALES
Por Inmaculada Casado

Secretaria de la Tertulia.

Nos reunimos en la 2ª TERTULIA DE AR-
TES PLASTICAS, llenos de rumores y con-
tratiempos. Se comentaba que nuestros
tertulianos habituales no habían venido como una
reacción de protesta, todos habíamos trabajado
mucho en el Homenaje a Emilio Alfaro,
que había nacido en el seno de esta Tertulia y
amparado por el ATENEO DE ZARAGOZA,
y nadie estaba de acuerdo en que gente desna-
turalizada, que había sido invitada a sentarse a
nuestra mesa y había compartido nuestro pan y
nuestra ilusión, usara la mentira y la difamación
para colgarse como propias medallas que no le
pertenecían, buscando el  amparo institucional,
para  trepar y catapultarse, a costa de la utiliza-
ción del nombre de alguien tan querido. Parecía
como si todos en bloque se alejaran de la pre-

sencia del alma traidora, pero gracias a nuestra
amistad, mi amiga Carolina Alfaro, su marido
Patxo Astobiza, y mi esposo Juan Anto-
nio Cadierno,  pudimos preparar el  acto con
la mayor dignidad posible, a pesar de su presen-
cia. Y como una Luz en el cielo, ciñendo la ban-
dera de la UNIDAD, llegaron CABALLEROS
DE BLANCA ARMADURA (los Grandes
Maestres, los de corazón limpio, los que son de
verdad y desde siempre, los amigos de Emilio) y
nos ayudaro, y protegieron, con su amor, su
sabiduría y su calor, y todos nos sentimos feli-
ces, y todos recordamos el día como algo gran-
de, un autentico homenaje a la fraterni-
dad y a la concordia, donde comprendimos
que el autentico espiritu de la OPI (reflejado en
todas sus obras) fue y sigue siendo la LIBER-
TAD,  que aceptamos incondicionalmente  como
el don mas grande. Gracias  a todos, gracias a
Emilio Alfaro por guiarnos desde el cielo, para
acompañar  a Carolina, para seguir sus de-
seos en su panegírico.
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Corra el año 1907, RAFAEL BERDUN y MARCELA ESTER (bisabuelos), de-
cidieron mandar a uno de sus hijos, ANTONIO, a trabajar a Zaragoza en el
oficio de pastelero, siendo este todavía un niño. Cuentan que la tia JORGA
(vecina de la familia) le decía constantemente a MARCELA que no recogeria
las albarcas, que pronto estaría de vuelta... Poco podía imaginar la buena
mujer que sus palabras, oídas por ANTONIO, iban a condiciar al pundonoroso
joven, que a la postre seria el fundador de la PASTELERIA BERDUN.
Comenzó trabajando en la pastelería “San José” de Zaragoza, junto al Teatro
Principal, lo que le permitió, además de aprender el oficio, adquirir una buena
cultura, pues al ser los artistas clientes de la pastelería (que también contaba
con cafetería) les facilitaban las entradas para acceder gratis a la representa-
ción, de Zarzuela, Opera, etc.
Posteriormente, marcho a trabajar a El Ferrol, donde termino de perfeccionar
el oficio y cuentan que como quiera que el dueño de la pasteleria donde traba-
jaba lo quiso casar con su hija, volvió a Alcubierre y se estableció, pasando por
diferentes locales para instalarse definitivamente en la casa actual en 1922
cuando se caso con MANUELA GABARRE LASIERRA.
Aunque los planes de ANTONIO para el hijo de su mismo nombre eran distin-
tos, ya que gozaba de una inteligencia para estudiar lo mando a aprender el
oficio a Zaragoza a la antigua “Casa Lac”, regentada por D. Daniel Rubio
(pariente de la familia). Los primeros cinco años trabajo por la comida y los
dos siguientes, hasta el servicio militar, cobro siete duros a la semana.
Fue ANTONIO BERDUN GABARRE, quien al volver a casa después del servi-
cio militar, impulso la dedicación a los turrones que por entonces su padre
elaboraba en cantidades pequeñas.
Son clientes desde entonces tiendas de reconocido prestigio cono “Casa Montal”
o “Herederos de Sebastián Gil”.
La tercera Generación ANTONIO BERDUN LATORRE, continua con la tra-
dición turronera, pastelera y panadera, que con el nombre de BERDUN viene
desarrollando su actividad en Alcubierre desde 1922.

PASTELERIAS BERDUN
Tradición en Navidad

Por ANTONIO BERDUN LATORRE

TURRONES Y DULCES
ARTESANOS

Pza. España 19
ALCUBIERRE (Huesca).

Tel. 974 574 255
Fax 974 574 882

Cardenal Cisneros 7
50002 . ZARAGOZA

Tel 976 427 803

VARIEDADES:
Turrones de Pasteleria a base de mazapanes de diferentes tipos de rellenos.

Turrones tradicionales, de Calatayud (Turron de piñones),
de Xerta (Tortas de abellanas y miel), de Huesca (Turron negro de almendra),

de Zaragoza (tipicos guirlaches).
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3ª TERTULIA ESPACIO SC20
 www.zaragoza-ciudad/sc20

«ESTUDIO
ARTISTICO GOYA»

Por José Luis
Arruego Rosillo

Este libro pretende hacer una  na-
rración histórica  y sacar del olvida
algunas obras da aquellos artistas
aragonesas da la primera época del
nacimiento del «Estudio Artísti-
co Goya»”, a través de sus docu-
mentos, y presentar una muestra
antológica de sus pinturas, escultu-

ras, dibujos y demás artes plásticas, no sólo de aquellas hombres
y mujeres que. en  torno a su  fundador Mariano Gratal,
hicieron posible la creación y continuidad de aquel  movimiento
artístico. a pesar de los graves avatares políticos de aquellos
azarosos años,  sino de  los artistas que,  sin  pertenecer al
Estudio tuvieron, antes y después de  su  fundación,  un fuerte
vínculo con sus asociados.
Otros, sin ser artistas. colaboraron, impulsaron y engrandecie-
ron, en los primeros años, y de un nodo tan entusiasta como
altruista con sus magnificas publicaciones en los periódicos  lo-
cales,  los mas importantes acontecimientos de la vida del  «Es-
tudio Goya»  y la reproducción de muchas de  las obras de
aquellos denodados artistas.
Sea pues,  para  los periodistas Mario Vicente Alegría  (Mario
Alegría) y Emilio Ostalé Tudela (Ostilio) y para todos los que
les han seguido a lo largo del tiempo en la misma y muy noble labor,
esta pequeña dedicatoria muchisimo menor de la que a ellos,  con
toda la razón y merecimiento, se les debe.
Muchos de los dibujos, pinturas y esculturas de su primera época
se encuentran en  ignorado paradero motivado por el  natural
desprendimiento, altruismo y camaradería que siempre ha sido la
constante entre sus componentes, por lo que se regalaban entre
si sus obras. Muchas de ellas fueron vendidas perdiéndose su
pista.
Algunas de ellas que conservo con mucho cariño me  las dejó mi
padre, manteniendo en mi un vivo y nostálgico recuerdo del Estu-
dio y de los compañeros y amigos de mi progenitor, desde mi
infancia.
Además, también  pretende. ¡Cómo no!, dispensarles el  más
cálido homenaje, en atención y consideración a las cualida-
des; y méritos de todos los hombres y mujeres que, con su  inten-
so amor a  las Nobles y Bellas Artes, han mantenido vivo el espí-
ritu y la gloria del «Estudio Artístico Goya».

PERSONALIDAD DEL FUNDADOR
DEL ESTUDIO GOYA

Mariano Gratal Escartín era un hombre sencillo. amable,
prudente, cortes. Su delicadeza y cultura contrastaban can  la
rudeza da su aspecto físico.  Desinteresado por las cosas mate-
riales. amante de la Naturaleza de la belleza y de todo lo que Dios
ha creado, pero tambien amaba su libertad de hacer todo aquello
que le gustaba.

EXPOSICIÓN DE  CONSTANTINO
ARRUEGO GUILLEN Y SUS
AMIGOS DEL ESTUDIO GOYA

Por Carmen Arruego Buendia (su nieta)

«En junio del año 1931 nació la sociedad «Estudio Artísti-
co Goya», al calor de la iniciativa de media docena de aficiona-
dos. El propósito de los fundadores era fomentar el ambiente
artístico en Zaragoza, terreno poco abonado para que germinara
la delicada semilla del arte....»
Así comienzan las palabras del Presidente del Estudio Artístico
Goya,  iniciando su discurso como «Propósito», como si de un
interés motivado se tratase, con un único fin, que no se pierda el
arte en Aragón, nuestro arte y en definitiva nuestra historia. En
una época difícil, recién instaurada la segunda República
en Abril de 1.931, nace esta asociación de artistas pero que no
sólo daba acogida a los artistas, consagrados sino también a
aficionados tal y como expresa el propósito de la sociedad.
Estos actos forman parte de un homenaje que quiero
dedicar a la memoria de mi abuelo Constantino
Arruego, de las dificultades que él y sus amigos tuvieron en
aquella época, para desarrollar su arte, época de anteguerra
civil, de guerra y de posguerra. Aún recuerdo cuando mi
abuelo me repetía una y otra vez, este retrato, refiriéndose al que
Mariano Gratal le dedica, está hecho en tela de saco, porque
no encontraban ya lienzos, sino malas  y viejas arpilleras, y así se
reunian y así pintaban, y así se divertían también, entre pinceles,
dedicándose sus obras unos a otros. Quizá muchas de las obras
estén perdidas, o abandonadas en algún lugar, o en sus ahora
inexistentes talleres de artesanos, o de diversos oficios que cada
uno desarrollaba en su vida cotidiana, porque no olvidemos que
del arte no se puede comer, y mucho menos en aquellos  tiempo
tan difíciles cuando se fomentaba tan poco cualquier manifesta-
ción artística. La iniciativa de Mariano Gratal y junto a
mi abuelo que estuvo siempre al lado de Mariano como
amigo,  en todos sus proyectos,  de fundar el Estudio
Goya fue brillante casi como de mecenazgo pero sin material
económico, fué un momento histórico, preciso y precioso,  en el
que supieron aglutinar a aquellos hombres con una inquietud ar-
tística e intelectual ahora admirable.
La exposición está formada por obras tanto de mi
abuelo como de sus amigos, casi todas ellas dedica-
das, entre ellos figuran: Mariano Gratal,  Felix Fuen-
tes, Manuel Navarro, Francisco Betón (escultor) Luis
Barcelona, Alberto Duce Baquero, Leopoldo Navarro,
Cecilio Almenara, y mi abuelo Constantino Arruego.
Como digo muchas de las obras se perdieron o se regalaron, a
pesar de la opinión del gran maestro Zuloaga  cuando Soste-
nía   que las obras se debían vender, que de ninguna manera se
debían regalar. Hay que reconocer que existía una gran solidari-
dad y generosidad entre todos ellos, y ello se desprende de las
mismas dedicatorias, quiero citar a otros muchos autores que aún
no mostrando obra de ellos, pertenecieron al Estudio Goya y con-
tribuyeron a su difusión mas allá de nuestras fronteras, como
José Baqué, Felix Burriel, y otros de los que conser-
vo fotos, de aquellas reuniones en casas de campo en dónde
se juntaban para comer, charlar y en definitiva momentos lúdicos
en épocas difíciles, como Julio Saura Ballester, Anastasio
Alquezar, Manuel Bayo Marín, incluso quiero recor-
dar que en una ocasión invitaron al mismo Zuloaga y
ellos también fueron invitados por él a su casa en
Zarauz, son vagos recuerdos de niña, cuando escuchaba con
atención las historias de mi abuelo y que a mi tanto me entusias-
maban y forzaba su memoria para que me contara cada día mas.

Por ello, pasó muchas vicisitudes en su instructivo pero penoso
recorrido por casi medio mudo en busca de lo que  consideraba su
anhelo más ferviente,  su ideal:  EL ARTE,  que  le atrajo fasci-
nándole profundamete, tanto que hizo de él su blasón,  de los
pinceles sus mejores armas; y de la moral,  el  honor y la
caballerosidad su bandera.
Atrajo a muchos amigos que compartían su manera de ser y sus
aficiones artísticas. Pero su carácter luchador. por naturaleza, no
le permitía dedicarse exclusivamente a su trabajo. Su amor al arte
le hizo pensar en formar una sociedad con sus amigos
para dedicarse, en horas libres, al estudio de las formas y colores
del cuerpo humano, de los bodegones y de la propia Natura.  Esto
ocurría en el mes de Junio del año 1.931.
A partir de esta fecha fueron incorporándose  progresivamente a
esta sociedad artística tanto antiguos como nuevos amigos.
Dos años mas tarde, en  la contraportada  del  catálogo
de  la exposición del Estudio Artístico Goya que se
inauguró el  día 5 de Diciembre de 1.933, el propio  Mariano
Gratal  escribió,  con gran soltura literaria, su mayor deseo, su
mejor PROPOSITO:

PROPÓSITO
Por Mariano Gratal Escartín

En junio del año 1931 nació la sociedad «Estudio Artistico
Goya», al calor de la iniciativa de media docena de aficiona-
dos.
El propósito de los fundadores era fomentar el am-
biente artístico en Zaragoza, terreno poco abonado para
que germinara la delicada semilla del arte.
Fuera de los rudimentos que puedan adquirirse en la Escuela
de Artes y Oficios, los artistas han carecido del elemento
esencial para aprender lo que de oficio tiene el arte: el
estudio del natural.
Sin medio ambiente, sin modelos, sin protección adecuada, ni
particular ni oficialmente, todos cuantos han sentido el impulso, la
necesidad de desarrollar sus facultades nacientes se han visto
precisados a emigrar a otras regiones, las cuales han sabido
apropiarse como suyas las glorias de los hijos de Aragón.
Para corregir esa deficiencia se fundó legalmente la sociedad de
artistas y aficionados “Estudio Artístico Goya”.
Duros fueron los comienzos de la Asociación, por la modestia de
los medios con que contaron sus fundadores; pero a la que noso-
tros con orgullo llamamos feliz iniciativa, pronto se unieron nuevos
afiliados, quienes más capacitados que nosotros dieron impulso a
la idea, pudiendo hoy decir que la Asociación es un hecho y que
se trabaja con entusiasmo y tenacidad.
De nuestro esfuerzo colectivo nos proponemos dar fe con esta
nuestra exposición de trabajos: trabajos de taller, estudios
de paisajes producto de excursiones artísticas, selección de tra-
bajos  de estadio, todos ellos sin pretensión, no teniendo a nues-
tros ojos más mérito que el esfuerzo realizado.
El “Estudio Artístico Goya” aspira a encauzar e!
movimiento artístico, organizar exposiciones y fomen-
tar entre los amantes de la belleza la admiración de sus incompa-
rables lugares, velar por el patrimonio artístico que nos legaron
nuestros antepasados, y, en una palabra, colocar a Aragón
ariscamente en el lugar que le pertenece.
Creemos que una vez abierto el cauce no nos ha de faltar el
apoyo material y moral de todos cuantos pueden y deben apoyar
el arte regional.
Nuestra aspiración supera nuestras fuerzas; carecemos de local
apropiado, de apoyo colectivo; durante el tiempo de nuestra ac-
tuación, ni un solo día ha faltado el modelo vivo en nuestro modes-
to estudio; pero para que nuestra labor sea eficaz necesitamos
del concurso de todos, especialmente de los aficionados, los
cuales, con su cooperación, ayudaran a la formación de
una nueva generación de artistas que no carezcan de lo
mas indispensable, como carecimos nosotros.

No limitamos ni tendencias ni procedi-
mientos; la interpretación del natural
en nuestro estudio es libre. No
hay profesores, pero todos nos obli-
garnos a dar un consejo si es solicita-
do; la crítica entre compañeros de es-
tudio es constructiva y eficaz; la moral
está garantizada por nuestros estatu-
tos; la administración, a la vista de to-
dos.
Si siente Ud. amor por la belleza de
Aragón, ayude a sus artistas a in-
terpretarla. Visítenos y únase a noso-
tros.

«ESTUDIO ARTISTICO GOYA»

PRESENTACIÓN
Por Juan Antonio Cadierno - Coordinador.

Mientras en Europa los Artistas Plásticos desde principios del
Siglo XX respondían con su creación abstrayéndose del Gran
Cambio industrial, científico, político, bélico... que les tocaba vivir.
La abstracción no llega  nuestra ciudad hasta los años 50 y
gracias a la valentía del GRUPO PÓRTICO (1947-52), del que
destacaríamos la obra de SANTIAGO LAGUNAS.
Por esa época los artistas y otras personas del mundo de la
cultura se reunían en tertulias donde daban a conocer sus pro-
yectos, ideas e ilusiones, uno de esos lugares de reunión fue el
café NIKE (1950-69) y en él la tertulia mas original y abierta, fue
la O.P.I. (1958-64) de ella se pueda en destacar numerosos
artísticas plásticos (solo citar para remarcar su importancia y
trascendencia histórica, el magnifico articulo de ANGEL
AZPEITIA «De pintores y escultores en la Peña Niké» del libro
O.P.I. NIKE de MONTE SOLO) hablemos por poner un ejem-
plo de PEPE ORUS, quizás porque no pudo asistir a la tertulia,
quizás porque me apasiona su obra.
Dentro de nuestros estudios habíamos llegado a comprender  unos
años de 1947 a 1969 donde la palabra ruptura, choque o libertad
era la bandera. Pero teníamos un gran vacío el Arte en Zaragoza
en tiempos anteriores. Sabíamos que habíamos vivido una guerra
civil (1936-39), como influyo, que sucedió antes y después, nos
abríamos a un montón de preguntas, que el «ESTUDIO AR-
TISTICO GOYA» iban a resolver.

Pro-arte, por eL decoro artístico regional.
“Estudio Artístico Goya”, EL PRESlDENTE.
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EL NOTICIERO DE LA CAPA

DE SAN MARTIN
A NAVIDAD

Por Juan Antonio Cadierno
Vicepresidente de la Sociedad de
Caballeros de la Capa Española

Pilar Fuentes Rodriguez
y Sara Corpas Pinilla

Azafatas de:

KONOZER ARAGON,
SANCLEMENTE 20,

ATENEO DE ZARAGOZA,
y SOCIEDAD DE

LOS CABALLEROS DE
LA CAPA ESPAÑOLA.

Paseo Independencia 19, 5º Izda. 50001 Zaragoza
Tel.: 976 233 671 / 976 235 019
Fax: 976 228 736 / 976 233 671

E-mail: lesmazar@arrakis.es
Website:  www.lesma-ndp.com

«Escuela de Azafatas y RR.PP.».

L.ES.M.A.,
Escuela de Azafatas y T.C.P.’s

RESTAURANTE SC20
 SANCLEMENTE 20 - 1ª planta - 5001 - Zaragoza -

Durante este tiempo hemos tenido varios home-
najes destacados. El 1º coincidiendo con una de
nuestras inauguraciones de arte  en el ESPA-
CIO SAN CLEMENTE, a D. Rogelio Ayala
(un Gran Restaurador), todo un verdadero Ca-
ballero de la Capa por  su mecenazgo en todas
las actividades que hemos realizado en dicho
Espacio. El 2º en el día de SAN MARTIN Patrón
del los Caballeros de la Capa, a D. José Pascual Carvajal Gallego (Maestro de Ceremonias de
La Seo), por ser el Director Espiritual de  esta Sociedad de Caballeros, y a D. Francisco Cestero
Mugia (artista de elevado prestigio), autor del del Manto alusivo a esta Asociación que luce la Virgen
del Pilar en el día de Nuestro Patrón, este día simboliza la apertura de la temporada capera, que
anualmente celebramos con una misa en el Pilar, este año lamentablemente hay que destacar la poca
afluencia de gente que acudió. Confiamos en  que podais acudir el 13 de diciembre, día en el que D.
José Pascual Carvajal Gallego, hará de guía  en La Seo y en el Pilar, para ver  el Museo  y los
tesoros de la Virgen.
Como cada año convocamos el Concurso de Pintura y Dibujo con el lema “NAVIDAD
2003”, para edades de 3 a 14 años. Dicho concurso se desarrollará en la sede de la Casa de
Castilla y León C/ Heroismo, 3 Bajos (esquina a C/ Coso), el Domingo 21 de Diciembre en horario
de 10 a 13 horas. Con las siguientes bases: Entrega de premios a las 14 horas en la misma sede. Se
establecen tres categorías de 3 a 7 años, de 8 a 11 años y de 12 a 14 años. En cada categoría habrá
tres premios. Se establece el premio especial Manuel Viola para la obra mas original. Todos los
trabajos estarán expuestos en los salones de la «Castilla y León» hasta el domingo 28 de diciembre.
Todos los concursantes tendrán regalo por su participación. Los participantes vendrán provistos de
material necesario para dibujar o pintar.
Hemos invitado y esperamos contar con su presencia, para la entrega de premios y regalos a los
niños a Dña. Mary Cruz Soriano (esposa del Excmo. Sr. D. Juan Alberto Belloch Julbe
Alcalde del Ayuntamiento de Zaragoza), Capista de Honor desde 1979 año en que se le impuso la
CAPA de la  Sociedad de Caballeros de Bejar, de la que es Presidente de Honor su S. A. R.
EL Serenisimo Señor D. FELIPE DE BORBON Y GRECIA, Príncipe de Asturias, de Gerona y de
Viana, Duque de Montblanc, Conde de Cervera, Señor de Balaquer y Heredero de la Corona.

Imposición de la Capa Bejarana 1979 a MARY CRUZ SORIANO.

PRESENTACIÓN EN SOCIEDAD DEL TIPICO
«SÁNWICH DE MIGA  ARGENTINO»

Por Diego Morteo

Con motivo del Ágape-Inauguración de la exposición «ESTUDIO GOYA» que se celebrará el
próximo 11Dic03 a las 19.00 h en el Espacio Sanclemente-20,  los restaurantes SC20 y El
Mangrullo aprovecharán para presentar a la sociedad zaragozana el afamado produc-
to «Sándwich de Miga Argentino».
Tradicionalmente asociado a todo lunch, copetín, merienda o evento social que incluya algo que
llevarse a la boca en Argentina (que no sea un asado campestre), el sándwich de miga ha ingresado
en el terreno de los grandes mitos de esa nación.
Llegado de Inglaterra durante el siglo XIX, se infiltró en el país austral, renació de manos españolas
y acabó saliendo remozado y más argentino que nunca. El sándwich de miga prospera bajo campa-
nas de vidrio, en expositores transparentes o entre dos servilletas humedecidas; es chato e inolvi-
dable, como una carta de amor, o un disco de Gardel; puede ser “simple”, “triple”, “cuádruple”,
“quíntuple”, “chacarero, “economico” o “light”: los argentinos lo fueron reinventando al compás de la
realidad.
Los sandwicheros más veteranos recuerdan cerca de cien variedades de las cuales unas
setenta ya han pasado a la historia: de zanahoria, remolacha, espárragos, alcachofas, pimientos,
anchoas, congrio, salmón, melocotones, avellanas, nueces, almendras, palmitos, panceta, camembert,
caviar..., muchos son ya hoy recuerdos de épocas más florecientes.
Gastrónomos de renombre aseveran que ningún lugar de la tierra ha llegado a tener tanta variedad
de emparedados de miga como la Argentina. El género sobrevive en Gran Bretaña. los Estados
Unidos, algunas zonas de Brasil y la Costa Brava.
Los sandwicheros argentinos tuvieron épocas en que la demanda los abrumaba. Ya no deben
suspender las ventas quince días antes de las fiestas navideñas, como ocurría treinta
años atrás, pero el producto goza de buena salud. Educados en una tradición que asocia las
humanidades robustas con el ideal de salud, los hacedores de sándwiches (mayoritariamente
españoles o descendientes de ellos) se han convertido ahora en inventores de especialidades
dietéticas.
Se emplea pan de salvado, de centeno o integral, con base de jamón serrano o de york, y unto de
queso blanco, dicen que para cuidar la silueta. Las tapas van untadas con mantequilla y/o mahonesa,
y por dentro se le ponen ingredientes a gusto. Hoy, la hipertensión y la onda naturista atentan contra
las recetas sagradas, celosas y personalmente transmitidas de una generación a otra de
sandwicheros: la verdad es que de una buena combinación depende el éxito del sándwich.
Los buenos artesanos aseguran que la lechuga no puede ir con el queso porque queda desabrida.
Que las mejores combinaciones son el jamón serrano con piña o palmitos, el queso azul con apio y
nueces, la crema de pavita con lechuga y almendras o avellanas, y el redondo de ternera cortado
como fiambre, mechado con ciruelas y crema de leche. Hoy en día, estos sándwiches sólo suelen
hacerse bajo pedido especial.

Un poco de historia
La cuna del sándwich fue Inglaterra, y su padre Lord John Montagu Sandwich, un gourmet de
la corte de George III, en el siglo XVIII. La historia explica que el inventazo de Sandwich se debió a su
condición de jugador empedernido, ya que se había propuesto no perder ninguna mano, y menos
separarse de la mesa de juego: una vez, en 1762, pasó veinticuatro horas enfrascado en los naipes,
sin levantarse. Su mucamo lo alimentó con rosbif entre dos tajadas de pan untadas con mantequilla.
El invento de Lord Sandwich se difundió rápidamente en toda la corte, se sabe que Carlos XIII,
rey de Suecia y Noruega, fue otro fanático del género. Adoraba los de pescado con queso y
mantequilla. Por entonces -primeras décadas del siglo XIX- el sándwich de miga no se conocía.
El historiador francés Jean Grosley dice que los cocineros, antes de hacer los empareda-
dos, quitaban la corteza al pan y la conservaban para agregarla al consomé. Como el pan inglés tiene
miga alta y porosa, utilizaban lo que quedaba, cortando en rebanadas finas. Tal el origen del sándwich
de miga.
La llegada del engendro al Río de la Plata se produjo al despuntar el siglo XIX. Oriundos de un país
donde el emparedado, más que un comestible a deshora es la comida obligada de la media
mañana, los inmigrantes españoles conocían muy bien la especialidad. La experiencia del bocadillo,
ese sándwich que incluye tortillas, pescado, cerdo, embutidos, pollo, vaca, huevos fritos y verdu-
ras, era un buen antecedente. Usaron el pan inglés para hacer un plato capaz de cautivar a la
aristocracia anglófila y afrancesada. Por cierto, lo consiguieron. Con los años, el sándwich
de miga se convertiría en el bocado favorito de los dandies (señoritos), la mejor manera de
acompañar un copetín, festejar bautismos, casamientos y cumpleaños de la alta sociedad porteña y
rosarina.
Se cuenta que las variedades de miga arrolladas con huevos de esturión (caviar) cauti-
vaban a más de un orador en las reuniones que celebraba la llamada “generación del 90” en el
frontón de Buenos Aires y en el Jardín Florida. Luego el sándwich de miga ganaría nuevas clases
sociales. Bajo el nombre de “chacarero”, el modelo más grande del sándwich de miga entró a
competir con el choripán argentino. Tenía base de jamón, aceitunas, encurtidos, zanahoria, crema de
pavita, queso, remolacha y lechuga.  Sin embargo, algunos lujos entre dos panes no se han extingui-
do del todo. Todavía hay reductos en los que se elaboran los famosos “académicos” pertenecientes
al barroco sandwichero: jamón york , queso y tomate en cantidades, apretado. Un clásico café de
Avenida de Mayo (Buenos Aires) lo prepara así: sobre una tapa de miga de un centímetro de alto se
dispone el jamón york, se añaden dos rodajas de tomate y todo se cubre con queso.   Sale muy
caliente, bien regado de orégano y con una pizca de pimienta.  Conviene acompañarlo con una
caña o con un vaso de sidra helada.
Hay quien dice que los “académicos” han cedido su puesto al “tostado mixto” o “Carlitos”, hoy
una institución en la Argentina. Se elaboran con los sándwiches del día anterior, tostados en unos
hornos especiales. En los últimos tiempos, sin embargo, pedir un “tostado mixto” puede requerir de
ciertas preguntas al camarero. La curiosidad no será vana, pues el espécimen puede llegar chato
como una cartulina o exuberante como un acorde wagneriano: todo depende de la modalidad de la
casa.
Permítame un consejo: no falte al Ágape-Inauguración del 11Dic03 en Sc20, la degus-
tación será de su total agrado, y puede que acabe adoptando el uso de esta
fresca, cómoda y práctica idea. Podrá consumir siempre que quiera sándwiches de miga en
el bar del Restaurante El Mangrullo (en Francisco Vitoria 19), y si desea Ud. mismo organizar un
ágape con numerosos invitados, también en Restaurante Sc20. ¡¡Buen provecho!!.

 D. Rogelio Ayala



EspecialNavidad

Martín Martín
De «Un empleo para siete hermanos»
a «Cincuenta tiendas en veinte años»

Zaragoza, Calle Sobrarbe, 4 de Diciembre de 2003: una fachada verde, iconos de productos de alimenta-
ción en blanco, luz, mucha luz. Una nueva tienda. Gente que quiere ser cliente incluso antes de inaugurar.
¿Qué sucede? Martín Martín ha llegado al barrio. Hoy abre una nueva tienda, una tienda muy especial:
la número 50 de su cadena de establecimientos de alimentación para el ocio
Zaragoza, Calle Tarazona, Octubre de 1982: una fachada oscura, un local sin luz, un almacén NO tenemos
clientes ¿Dónde nos hemos metido? Benjamín Martín llega «con lo puesto» al local que su padre ha
heredado: un almacén de elaboración de aceitunas.
Pasarían unos meses, hasta principios del 83, hasta que la actividad empresarial se iniciase. Así que más
de 20 años separan estas das escenas, los veinte que Martín Martín cumple este año.
¿Y qué es Martín Martín?
Su nombre es ya una declaración de intenciones. Son nuestros apellidos:
Martín, de nuestro padre, Moisés, y Martín de nuestra madre, María. Esta democrática denominación
recoge a esencia de los inicios de Martín Martín: un padre preocupado responsabiliza a su hijo mayor de
que genere un negocio  capaz de dar trabajo a los siete hermanos; Objetivo: «Siete empleos para siete
hermanos». Hoy somos más de 200 y, cosas de la vida, sólo tres de los siete hermanos trabajan en la
empresa;
Nuestra primera tienda tenía 12 m2. Después los metros se fueron ampliando, hasta los 120 de la
que hoy inauguramos, y también la facturación. Y también el número de referencias, y las complica-
ciones de gestión.
Y nuestro reto es hacer fácil lo complicado.

¿Y qué se puede comprar en nuestras tiendas? He-
mos hablado de alimentación para el ocio, de productos
para cada día, cada día de la semana, de productos para
toda a familia, de aceitunas y encurtidos, y de «otros
productos» cuya elaboración dirigimos. Nuestras tien-
das giran en torno al mundo del aperitivo:
ACETUNAS, ENCURTIDOS, BANDERILLAS, EN-
SALADAS, CONSERVAS VEGETALES Y DE PES-
CADOS, FRUTOS SECOS, DULCES, Y ÚLTIMA-
MENTE, PAN Y REPOSTERÍA.
Para el 2004, nuestras previsiones son abrir una
tienda al mes, o gestionar una reforma importante
al mes. Si el flujo de recursos es el previsto, ter-
minaríamos el 2004 con 60 tiendas.

MOSLOCI, S.L.

Ctra. Castellón, Km 3

Pol. San Carlos, naves 4-6-7-8

Tlfno. (34) 976 48 64 70

Fax (34) 976 48 64 75

50013 ZARAGOZA

www.martinmartin.es
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